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в нашем лицее есть отличная традиция – побеждать. в этом году, как, 
впрочем, и в предыдущих, у нас много победителей районных и 

городских олимпиад и конкурсов. вот имена этих достойных восхищения 
и подражания лицеистов.
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Этот выпуск посвящен Санкт-Пе-
тербургу. Почему? Существует мнение, 
что сами петербуржцы знают меньше о 
своем родном городе, чем люди, в нем 
не живущие. Неужели это верно? Воз-
можно, дети знают больше взрослых? 
А наши лицеисты? Давайте вы прочи-
таете наш журнал, а мы попробуем вас 
удивить и порадовать той информаци-
ей, которую нашли!

Агата Клубова, 8 «Б»
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новости Фото- 
новость

Фейерверк улыбок! квн вернулся!

Cначала классы участвовали в же-
ребьёвке, которая определила, какой 
жанр (трагедия, комедия, опера, де-
тектив, балет, мюзикл, фильм ужасов, 
индийское кино, вестерн, фэнтези, ме-
лодрама, немое кино) какому классу 
достанется. Потом начались репети-
ции: все сразу попытались «захватить» 
сцену актового зала, а тем, кто не успе-
вал её вовремя занять, приходилось 
репетировать в классах и даже в кори-
дорах! А перед самым концертом была 
еще одна жеребьевка – определяли 
последовательность выступления 
классов. 

сегодня я вам расскажу про концерт 
«Фейерверк улыбок», который 

проводился в декабре. в этом году классам 
надо было поставить сказку «доктор 
айболит» к. Чуковского в разных жанрах. 

ура! лицейский квн жив! Пандемия не смогла 
его уничтожить! и зрители, и команды были 

счастливы ощутить теплую новогоднюю атмосферу 
лицейского квна. смотрите, как это было, в 
фоторепортаже «школьной планеты».

Все классы подготовились очень 
хорошо и ещё лучше выступили.  
А после концерта всех ждал сюрприз. 
Лучшую постановку в этом году не вы-
бирали – всем дали грамоты за победу 
в какой-то номинации! Вот некоторые 
из номинаций: «Самое оригинальное 
прочтение сюжета», «За преданность 
традициям русского народа», «За са-
мый оригинальный сценарий»... Коро-
че, победили все! 

Многим концерт понравился, так 
что название «Фейерверк улыбок» 
себя оправдало! Все разошлись с са-
мыми лучшими эмоциями!

ярослав третьяков, 6 «А»
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доктор айболит в жанре вестерн в квне всегда побеждает дружба

сборная учителей «золотая молодежь»

сборная квн 10-х «зайчатки разума»

«золотая молодежь» в образе рокеров

сборная квн 11-х «TES»

1.

2.

3.

1. 5 «в» доктор айболит изобрел 
лекарство от всех болезней

2. 6 «а» руки прочь от 
нашего айболита!

3. 6 «в» Приходи к нему лечить-
ся и корова, и волчица.

Лицей №
64. Sem

per Felix. 2023 год. Петербург школьника
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Выяснилось, что каникулы у них 
действительно начались раньше, чем 
у всех остальных. Реакция 4 «В» была 
такая: кто-то откровенно обрадовался, 
а кто-то огорчился. Были даже такие 
дети, которые приходили на каникулах 
заниматься дополнительно!

Я спросила у Ирины Евгеньевны 
Масловой, классного руководителя  
4 «В» класса, как дети провели ново-
годний праздник. 

Оказалось, что они у них был не 
один праздник, а целых два!

У них есть традиция всем классом 
выезжать на экскурсию перед Новым 
годом. В этом году ребята отправились 
на «Пятый канал» телевидения, где их 
познакомили с работой журналистов, 
объяснили, как всё устроено. Потом 

новый год в 4 «в»

редакция «Semper Felix» отправила меня 
узнать, как провели новый год начальные 

классы. Почему нам было так интересно? а 
интересно нам было потому, что мы вообще 
не знали, отмечали ли младшеклассники 
новый год. их ведь отправили на досрочные 
каникулы!

четвероклассники снимали новогод-
ний выпуск новостей: дети сами были 
операторами, ведущими и артистами. 
А еще их снимали на профессиональ-
ную камеру и обещали сделать про-
фессиональное видео!

А уже второй раз праздновали в 
классе: отгадывали загадки, шарады, 
изображали зимние фигуры, играли в 
крокодила, танцевали, пели новогод-
ние песни, ели всякие вкусняшки.

Интересно, что на их праздники 
обязательно приходят родители. И в 
этот раз они подготовили постановку 
про Деда Мороза! В общем, у них пре-
красные родители!

новый год в начальной школе от-
метили очень весело! 

Диана Аничкина, 6 «Б»

Трассу проложили по берегу Фин-
ского залива, на территории заказника 
«Северное побережье Невской губы». 
Это очень красивое место! Все деревья 
были в снегу, а река покрыта льдом. 
По такой трассе было очень приятно 
ехать! Жаль, что трасса была узкая, 
лыжня разбитая. Но надеюсь, что в сле-
дующем году трасса будет лучше.

После финиша лыжников встречала 
тёплая гречка с тушёнкой, горячий чай 
с сахаром и вкусная-превкусная булка. 
Полевая кухня была превосходная, а 
еда была очень кстати.

Очень понравились традиционные 
сувениры от организаторов – лыжные 
шапочки! И номер с логотипом тоже 
остался на память о мероприятии.

Всё прошло хорошо, вот только из 
64 лицея пришли всего шесть человек: 
ребята из 5 «В», 2«Б» классов, а также 

«лыжня россии» 
состоялась!
«лыжня россии» – ежегодное спортивное 
мероприятие для любителей беговых лыж. 
в Приморском районе ее провели в посёлке 
«ольгино» одиннадцатого февраля.

учителя. Всё-таки хотелось, чтобы в 
следующем году из нашей школы при-
шло больше людей!

Мы с нетерпением ждём «Лыжню 
России» – 2024!

текст и фото: 
Константин филиппов, 5«в»

новости новости

новогодние новости

волшебники на Пятом канале маленькие (и не очень), да удаленькие!

еда была очень кстати

Лицей №
64. Sem

per Felix. 2023 год. Петербург школьника

дети сами были операторами
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турниры по Фг. 
новая реальность

64 лицей помнит…

Старшеклассники рассказали мно-
го интересных вещей. Например, как 
тонули полуторки, которые везли хлеб 
в Ленинград, что было написано в 
дневнике Тани Савичевой... Пели тро-
гательные песни.

У спектакля интересная история: 
его хотели поставить еще в прошлом 
году. Всё было уже готово, но из-за 
пандемии дети перешли на домашнее 
обучение – выступление пришлось от-
менить. А в следующем учебном году 8 
«Д» разделили на 9 «А» и 9 «Г» классы. 

дорога жизни, 900 дней, 125 граммов 
хлеба, 7-я симфония, буржуйка, метроном, 

полуторка… вы уже догадались, что речь 
пойдёт о блокаде ленинграда. в этом 
году исполнилось 80 лет со дня прорыва 
вражеского кольца. 9 «а» и 9 «г» классы 
напомнили лицеистам об этом событии 
своим выступлением 26 и 27 января.

Но Елена Леонидовна Орлова и Ека-
терина Павловна Лаврушкина не сда-
лись: объединили артистов из 9 «А» и 
«Г» классов. И спектакль состоялся!

Ксюша Водовозова и Никитенкова 
Аня (участницы мероприятия) расска-
зали, что больше всего переживали о 
том, что все будут смотреть в телефоны 
во время спектакля. Но они ошиблись! 
Людей растрогало выступление – все 
внимательно слушали. Многим понра-
вилось!

Алиса филиппова, 5 «в» 
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Функциональная грамотность (ФГ) – 
это способность человека использо-
вать приобретённые знания для реше-
ния практических задач. Такое понятие 
предложил ввести советский психолог 
и педагог Алексей Леонтьев в 1954 
году. А первыми начали проверять 
функциональную грамотность детей в 
США в 1983 году.

А в нашем лицее с этого учебного 
года проводятся турниры по ФГ. Со-
ревнования могут проходить по-раз-
ному: внутри класса, между классами 
или между командами классов. Очки 
команд класса суммируются и выявля-
ется победитель в параллели.

 Во время турнира функциональ-
ной грамотности ученики решают 
разные задачи. Задачи относятся к од-
ной из сфер знаний: математической, 
естественно-научной, читательской, 
финансовой, креативного мышления 
и глобальных компетенций. В каждой 
учебной четверти используются зада-

в этом учебном году в 64 лицее начали 
проводить турниры по функциональной 

грамотности. Что же такое Фг и как по ней 
проводятся турниры?

чи только их трех областей. Например, 
в первой четверти в проверку были 
включены математическая и читатель-
ская грамотность и задачи на креатив-
ное мышление. Во второй четверти – 
математическая, естественно-научная 
и финансовая грамотность! Чем лучше 
ученики применили свои знания, тем 
выше получили результат! 

Что же говорят ребята о турнире? 
Многие участники состязания не очень 
довольны, потому что им не нравится 
состав команды, многие не понимают, 
зачем вообще нужна эта функциональ-
ная грамотность. А некоторые счита-
ют, что турниры сближают ребят и что 
противостояние классов мотивирует 
учеников заниматься функциональной 
грамотностью, чтобы победить. А это 
очень хорошо!

Впрочем, даже если нам ФГ не нра-
вится, придется жить в этой новой ре-
альности! 

Артём маркосов, 5 «в»

настоящий петербуржец 
должен быть функционально 
грамотен

итоги турнира 
по функциональной грамотности

I Четверть II Четверть

класс-победитель (5 классы)

класс-победитель (6 классы)

класс-победитель (7 классы)

класс-победитель (8 классы)

класс-победитель (9 классы)

класс-победитель (10 классы)

5 «е», 5 «д»

6 «в»

7 «б»

8 «г»

9 «а»

10 «в»

5 «г» и 5 «д»

6 «б»

7 «б»

8 «а»

9 «а», 9 «б», 9 «в»

10 «б»

новости вахта
Памяти

надеемся на высший балл!

5 «в» на турнире по Фг
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школьные сми: быть!

Надеюсь, все убедились, что школь-
ные СМИ должны быть в каждой шко-
ле! Бесспорно!

мария миронова, 8 «в»

«школьные сми: быть!» так называлась конференция, 
на которой удалось побывать корреспондентам нашей 
редакции. Проходила она в «точке кипения алмазова». 
организатором мероприятия выступил арам аракелян, 
пресс-секретарь молодежного совета Приморского района 
и главный редактор газеты 52-й гимназии «PRO школу»!

официАльное
Конференция началась с яркого вы-

ступления коллектива «Лад» центра ис-
кусств «Эдельвейс» с песней «Паруса». 
Номер сопровождался фотографиями, 
рассказывающими о деятельности 
школьных медиацентров.

Открыла конференцию замести-
тель главы администрации Примор-
ского района Инесса Евгеньевна Вол-
кова, которая вновь подчеркнула: 
«Школьным СМИ быть!»

Потом с приветственным словом к 
ребятам обратились главный редак-
тор «Пяти углов» Сергей Викторович 
Грачев, давший советы юным журна-
листам, и Мария Андреевна Овечкина, 
заведующая учебно-методическим от-

интересное
Я побывала на секции «Новые воз-

можности развития школьных СМИ», 
которую проводила журналист Анаста-
сия Пилькевич. Она рассказала нам о 
проектной деятельности. Я узнала, что  
проект – это комплекс мероприятий и 
при его подготовке должно быть со-
блюдено не менее 3-х условий:

1. направленность 
  на решение проблем;
2. актуальность и уникальность;
3. ограниченность временем 
  (выполнение в определенные 
  сроки).

Полезное
А еще мы узнали, что любой че-

ловек с 14 лет может выиграть грант 
на развитие своего дела! Для этого 
нужно вступить в молодёжный совет 
Санкт-Петербурга, написать проект и 
защитить его!

Приятное
Прямо во время конференции про-

ходил конкурс клипов. Победителями 
стали наши коллеги из лицейской теле-
студии «Школьная планета»!!! 

неПриятное
К сожалению, не всем участникам 

хватило стульев. По информации ор-
ганизаторов, в конференции приняли 
участие 175 человек. По нашим на-
блюдениям, 40 человек были вынуж-
дены стоять!!! Но, несмотря на это, 
конференция прошла успешно. Мы 
узнали много нового и обязательно бу-
дем применять полученные знания на 
практике!

делом института медицинского обра-
зования.

На конференции был дан старт 
конкурсу школьных медиапроектов 
«Образ» от ИМЦ Приморского района 
Санкт-Петербурга. И на этом офици-
альная часть закончилась.

После небольшого кофе-брейка 
нас ждала работа 4 секций: «Добрые 
новости: как с помощью СМИ распро-
странять добро», «Пиши, сокращай: как 
написать сильный текст», «Клипы: как с 
помощью них развить медиапроект» и 
«Новые возможности развития школь-
ных СМИ». Вели секции представители 
главы администрации Приморского 
района Анастасия Роговенко, Анаста-
сия Пилькевич, Алёна Зинкевич.

мария миронова 
Полина гращенко

матвей Погорелый

агата клубова

софия Платонова

«Пять углов» – 
журнал старшеклассни-
ков. Первое молодежное 
издание страны. С 1924 
по 1992 год издавалось 
под названием «Ленин-
ские искры».

Грант – денежное 
пособие, выдаваемое 
организации или част-
ному лицу для осущест-
вления оговоренной дея-
тельности. 

По информации 
организаторов, 
в конференции 
приняли участие 
175 человек

окно 
в мир

ведущие секции: анастасия Пилькевич, алёна зинкевич, анастасия роговенко

участников конференции огромное количество, на всех стульев не хватило!
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с юбилеем, юид! безоПасная 
дорога

Лариса Николаевна Овчаренко  
(8 февраля 2023 года ей исполнилось 
90 лет!) – человек удивительной судь-
бы, подполковник в отставке, уважае-
мый ветеран МВД России.

Лариса Николаевна родилась в 
Ленинграде, страшные дни блокады 
прожила с родителями в осаждённой 
врагом северной столице. После во-
йны, окончив школу, педагогическое 
училище и Ленинградский педагоги-
ческий институт им. Герцена, Лариса 
Николаевна стала работать в школе 
пионервожатой. Дети обожали свою 
неугомонную наставницу. Она легко 

днём рождения юид считается 6 марта 1973 года, 
когда было утверждено Положение об отрядах 

юных инспекторов движения. юные помощники 
гаи начали активно пропагандировать Правила 
дорожного движения среди детей и подростков. Потом 
начались всесоюзные слёты, соревнования, конкурсы… 
юидовская жизнь забила ключом. и дала старт новому 
объединению детей всей страны, которое живёт, 
работает и развивается до сих пор, простая девочка, 
пережившая блокаду ленинграда.

В настоящее время движение на-
считывает примерно 450 тысяч участ-
ников в возрасте от 8 до 18 лет по всей 
стране. Отряды ЮИД есть во всех шко-
лах Санкт-Петербурга, а их работа яв-
ляется неотъемлемой частью системы 
обучения детей навыкам безопасного 
поведения на дороге и воспитания гра-
мотных и законопослушных участни-
ков дорожного движения. Эта работа 
способствует снижению аварийности 
на дорогах с участием несовершенно-
летних и поэтому очень важна для на-
шего огромного города. 

В лицее отряд ЮИД появился в 2010 
году. Ребята не только активно работа-
ют в школе, но и успешно выступают на 
различных этапах соревнований юных 

велосипедистов, защищая честь лицея, 
района и Санкт-Петербурга. Каждый 
год отряд пополняется новыми члена-
ми. Юные инспектора движения – это 
настоящие граждане своей страны; 
люди высокой общей культуры с актив-
ной жизненной позицией!

с юбилеем, ЮиД!

А. л. макеева, педагог-валеолог

лариса николаевна 
овчаренко 

могла организовать ребят, вела их за 
собой – и всегда только к успеху. 

Вскоре девушка вышла замуж за 
курсанта Ленинградского артиллерий-
ского училища и уехала с ним в Мо-
скву, где профессиональные навыки 
Ларисы Николаевны как умелого ор-
ганизатора, оказались востребованы в 
Главном управления ГАИ МВД СССР. Её 
жизненная энергия, желание творить, 
напористость и целеустремлённость 
позволили ей стать инициатором и 
организатором Всесоюзного детского 
движения ЮИД! 

отряд юид в ульяновскеюные инспекторы движения – люди творческие!

важно не только участвовать, но и побеждать!

отряды юид 
есть во всех школах 
санкт-Петербурга!
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Это имя – как гром и как град: Петербург, Петроград, ленинград
Николай Асеевсанкт-Петербург трижды менял своё название! 

дважды был столицей нашего государства. 
ленинград – один из 12 городов, который 
удостоен звания города-героя. множество важных 
исторических событий произошло именно здесь. 

Петр I основал 
санкт-Петербург 
27 мая 1703 года

Первый 
кинотеатр,
май 1896

Первый театр,
1756

Первая 
мировая война, 
28 июля 1914 – 
11 ноября 1918

Первая линия метро
в ленинграде,
15 ноября 1955

лицей 64 открыт
1 сентября 1975!

Парк 300-летия
санкт-Петербурга,
2003 год

распад ссср,
26 декабря 1991

Эрмитажный мост
строили с 1763 по 1766.
существует до сих пор восстание 

декабристов
26 декабря 1825

революция,
7 ноября
1917

начало 
строительства 
водопровода, 
1863

дуэль Пушкина 
и дантеса
10 февраля 1837

железная дорога 
Петербург-москва,
1851

в августе 2021
построен 
лахта-центр

блокада ленинграда
8 сентября 1941 – 
27 января 1944

1703

1970

19
30

1900

2000

2025

1800

1914 год.  
город 
переименован 
в Петроград

1924 год.  
город 
переименован 
в ленинград

1991 год.  
город 
переименован 
в санкт-Петербург

железная дорога 
сПб-царское село, 
1836

самое 
разрушительное 
наводнение, 
1824

столица 
российской 
империи с 1714 
по 1728 и с 1732 
по 1918
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в честь детей-героев великой от-
ечественной войны названы улица 
тани савичевой, зины Портновой, 
лёни голикова. что же совершили 
эти дети? 

как Петербург хранит 
память о детях-героях
Проезжая по какой-то улице, 

вы, наверное, задумывались о 
том, почему она так называется. 
иногда улицы называют в честь 
знаменитых ученых, писателей 
или героев войн, например: улица 
академика шиманского, проспект 
королёва, Пушкинская улица… но это 
всё взрослые люди! а разве в честь 
детей не называют улицы? конечно, 
называют! тАня сАвичевА – во время бло-

кады вела дневник, в котором записы-
вала даты смерти родных. В 1944 году 
Таню эвакуировали из города, но спа-
сти не смогли. Таня умерла. Листы из 
её дневника можно увидеть рядом с 
памятником «Цветок жизни», который 
находится на 3-м километре Дороги 
жизни.

зинА ПортновА – пионер-герой, 
член подпольной организации «Юные 
Мстители», работала в столовой на 
оккупированной территории (Бело-
руссия) и отравила около сотни офице-
ров-фашистов. После этого Зина ушла в 
партизанский отряд. При выполнении 
задания была схвачена фашистами, во 
время допроса застрелила офицера и 
двух охранников, перенесла страшные 
пытки. Фашисты расстреляли девушку. 
Ей было 17 лет!

лёня голиКов – разведчик пар-
тизанского отряда, действовавшего 
во Псковской и Новгородской обла-
стях. Подорвал легковой автомобиль 
врага вместе с генерал-майором 
инженерных немецких войск. Леня 
сумел добыть важные документы: 
схемы минных полей, описание об-
разцов немецких мин. Участвовал в 
27 боевых операциях, в подрыве 14 
мостов, 9 вражеских автомашин, соб-
ственноручно уничтожил 78 немец-
ких солдат и офицеров. Зимой 1943 
года значительно превосходящий 
отряд противника неожиданно атако-
вал партизан у села Острая Лука. Леня 
Голиков погиб в бою. Ему было 16 лет!мемориал «дневник тани савичевой». 3-й км. дороги жизни

мемориальная доска 
лёне голикову.

ул. лёни голикова, 54

монумент партизанке зине Портновой. 
улица зины Портновой 60

тема 
номера
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наш город чтит и помнит де-
тей-героев великой отечественной 
войны и создаёт памятники в их 
честь. 

Так, недалеко от Пискарёвского 
кладбища, на пересечении проспек-
тов Непокоренных и Меньшиковского, 
можно увидеть памятник детям войны, 
который открылся 6 мая 2013 года. Пя-
теро детей спешат праздновать День 
Победы. Автор проекта – архитектор 
и скульптор Владимир Шплет. На од-
ном из постаментов высечены слова из 
стихотворения Юрия Воронова: «Нам в 
43-м выдали медали, и только в 45-м – 
паспорта».

В Таврическом саду находится пер-
вый в городе монумент, посвящён-
ный пионерам-героям, погибшим 
в Ленинграде в годы Великой Отече-
ственной войны. Памятник был соо-
ружён по инициативе пионеров шко-
лы №58 Ждановского (Приморского 
района), они первыми внесли деньги, 
заработанные на субботниках, в фонд 
строительства памятника. Потом их 
инициативу подхватили другие школы 
города и области.

Никто не забыт, ничто не забыто!

Памятник «Детям блокадного ле-
нинграда» – это скульптура девочки 
с кусочком хлеба в руке. Был открыт в 
День памяти жертв блокады 8 сентября 
2010 года, авторы скульптуры – Галина 
Додонова и архитектор Владимир Реп-
по. Памятник установлен в одном из 
скверов Васильевского острова. В годы 
войны здесь была школа № 34.

Памятник «Юнгам Балтики» нахо-
дится в Василеостровском районе на 
площади Балтийских Юнг. Установлен 
24 мая 1999 года. Посвящен памяти 
балтийских юнг, участвовавших в Вели-
кой Отечественной войне.

Скульптурная композиция «Де-
тям войны» расположилась в Кол-
пинском районе Петербурга рядом 
с Дворцом детского творчества на 
Стахановской улице. Памятник откры-
ли 7 сентября 2019 года. Автор ком-
позиции- Алексей Зозуля. Скульптура 
изображает детей, которые наравне со 
взрослыми работали на Ижорском за-
воде во время Великой Отечественной 
войны.

 
Никто не забыт, ничто не забыто!

екатерина чурбакова, 6 «А»

Памятник 
«детям блокадного ленинграда»

Памятник «юнгам балтики»!

скульптурная композиция  
«детям войны»

Памятник «юным героям обороны  
города ленинграда»

Памятник «дети войны»

тема 
номера
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Настоящий петербуржец не просто 
знает историю Санкт-Петербурга. Он 
становится ее частью. Такой человек 
делает все, чтобы его город процветал, 
уважает и поддерживает традиции, 
старается поддерживать порядок и 
чистоту, помогает другим петербурж-
цам…

е. заиди, 11 «в»

Для меня быть петербуржцем – зна-
чит быть радостной от того, что в моём 
городе много достопримечательно-
стей, знать историю моего города, ра-
зоблачать заблуждения москвичей, 
гордиться великой историей. Благода-
ря тому, что я из Петербурга, я очень 
люблю музеи. Этот город – моя родина, 
мой дом, и я очень его люблю. 

елизавета сухоцкая, 6 «А»

Что значит быть 
петербуржцем?

Photo by Igor Talanov on Unsplash

По моему мнению, быть петербурж-
цем – это знать и терпеть все недостат-
ки города ради всех его достоинств. 
Бать петербуржцем – значит любить и 
ждать с нетерпением белые ночи, ко-
торые многие не любят из-за того, что 
они не дают спать, но лишь белые ночи 
дают чувство спокойствия и умиротво-
рения. Быть петербуржцем – значит 
каждый раз ходить по его улицам, как 
в первый, и радоваться тому, как кра-
сиво они выглядят в свете заката. Быть 
петербуржцем – значит злиться каж-
дый раз, когда видишь в городе или 
парке брошенный мусор, потому что 
за город и природу обидно. Быть пе-
тербуржцем – значит идти вечером по-
сле художественной школы и слышать 
звон колоколов, чувствовать ласковый 
ветерок и осознавать, что любишь этот 
город. Быть петербуржцем – значит 
терпеть злую холодную тёмную зиму, 
потому что понимаешь, что весной 
Петербург растает и станет нежнее, 
прекраснее. Петербург надо принять 
и стремиться узнать его тайны, и лишь 
тогда вы сможете его полюбить…

Александра савосина, 11 «в»

Для меня быть петербуржцем – зна-
чит восхищаться архитектурой нашего 
города, гордиться поэтами, музыкан-
тами, учёными Петербурга, принимать 
участие в делах города, изучать куль-
туру и историю Санкт-Петербурга… 
Любить дождливую погоду, туман и об-
лачность, радуясь редким появлениям 
солнца зимой и осенью…

Санкт-Петербург – особенный го-
род, с какой-то загадочной и таин-
ственной атмосферой, иногда наводя-
щий тоску, иногда и воодушевляющий.

ученик  11 класса

Быть петербуржцем – большая от-
ветственность. Необходимо вести себя 
подобающе, оправдывать «честное 
имя». Санкт-Петербург – культурная 
столица России, а значит, необходимо 
быть таким же, то есть культурным, за-
ботиться о благоустройстве города.

 Лучшее, что может увидеть петер-
буржец, – белые ночи. Почти не тем-
неет, можно гулять ночью, будто при 
свете дня.

Однако быть петербуржцем – не 
только большая честь, но и испытание. 
Осенью, зимой, весной, а порой и ле-
том погода бывает хмурой: снег, дождь, 
сырость, серое небо – всё это не при-
носит никакого удовольствия.

ученик 11 класса

Я думаю, быть петербуржцем – не 
значит только жить в Санкт-Петербур-
ге. Быть петербуржцем – значит лю-
бить свой город, знать его историю, 
знать достопримечательности, знать 
названия мостов, а также, несомненно, 
знать места, где можно вкусно поесть. 
Быть петербуржцем – значит гулять в 
парках, скверах, кататься по Неве. Пе-
тербуржец – тот, кто любит город, не 
засоряет его, любит котов, не сквер-
нословит. Петербуржец – идеальный 
человек, который обязан трудиться на 
благо своего народа.

Даня степанов, 7 «Д»

Санкт-Петербург. Каждый знает 
этот великий город. Город с богатой 
историей и множеством достоприме-
чательностей. Но что значит быть пе-
тербуржцем? Каково жить в культур-
ной столице? Быть петербуржцем – это 
встречать захватывающие рассветы и 
закаты. Гулять по старинным улицам 
города со множеством достопримеча-
тельностей. Знать историю Санкт-Пе-
тербурга. Чувствовать себя частью го-
рода…

Диана Барсукова, 7 «Д»

Мне кажется, быть петербуржцем 
– это не только жить здесь, но и пре-
бывать в определенном духовном со-
стоянии, знать историю Петербурга и 
понимать наследие города. Надо по-
сещать центр города и любоваться до-
стопримечательностями…

и.Б., 7 «Д»

Мы не можем называть человека 
петербуржцем, если он просто родил-
ся тут. Петербуржец – тот, кто подарил 
городу крупинку своего таланта: стихи, 
книги, картины. Например, Александр 
Сергеевич Пушкин. Я горжусь неповто-
римой архитектурой нашего города, 
музеями и достопримечательностями. 
Возможно, когда-нибудь и я смогу что-
то сделать для Санкт-Петербурга.

Артем Б., 7 «Д»

Быть петербуржцем – значит быть 
культурно наполненным и просвещён-
ным. Это значит быть жителем самого 
красивого города в мире, в котором 
много прекрасных дворцов и музеев, 
памятников и парков. Я верю, что го-
род, построенный Петром Великим, бу-
дет вечно стоять на прекрасной Неве.

лидия Кузнецова 6 «А»
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ПроФессия: 
уЧительЧеловек-

достопримечательность

Как вы думаете, хорошо дети 
знают свой город? 

Дети свой город знают плохо! Да и 
не очень интересуются, где они живут. 
Возможно, потому что сейчас мало де-
тей, которые могут путешествовать по 
городу на общественном транспорте. 
Когда ты смотришь в окно и видишь, 
мимо чего проезжаешь, можно заме-
тить какие-то красивые здания и по-
интересоваться, что это такое, поин-
тересоваться историей этих мест. Да и 
сложно из нашего окраинного спаль-
ного района поехать в центр города на 
наземном транспорте! 

нужно ли на официальном уров-
не преподавать детям краеведение? 

Вообще говоря, краеведение – это 
школьный предмет, к сожалению, он 
практически исчез из школьных про-
грамм после изменения образователь-
ных стандартов. Сейчас в лицее мы 
изучаем краеведение как отдельный 
компонент на уроках, как часть учеб-
ной работы преподавателя.

что побудило вас вести краевед-
ческий кружок? чем вы занимае-
тесь с детьми?

Я коренная петербурженка, и мне 
хотелось бы, чтобы мой город знали, 
гордились им, любили... Когда изме-
нился учебный план и уроки краеведе-
ния убрали из расписания, я решила, 
что предложу детям этот курс. Это был, 

конечно, смелый эксперимент, но ре-
бят, к моему удивлению, пришло мно-
го. Раньше это был кружок стабильный: 
мы занимались раз в неделю и лишь 
изредка ходили на прогулки по городу. 
Несколько лет назад в школах ввели 
внеурочною деятельность, и мы стали 
ездить именно на краеведческие про-
гулки, то есть мы сейчас занимаемся не 
в лицее, а на улицах города. Эти прогул-

Что будет, если попросить человека назвать 10 
достопримечательностей санкт-Петербурга? 

в нашей редакции мы провели такой опрос… 
справились, мягко говоря, не все. Чтобы узнать, 
с чем связаны такие результаты, мы обратились 
к ольге игоревне варгановой – учителю истории 
нашего лицея.

я коренная петербурженка, 
и мне хотелось бы, чтобы мой 
город знали, гордились им, 
любили...
ки доставляют всем огромное удоволь-
ствие! Мне нравится к ним готовиться, 
разрабатывать маршруты, а где-то на-
чиная с класса 7 класса дети тоже на-
чинают активно принимать участие в 
занятиях: какие-то элементы маршру-
та, часть экскурсии готовят сами. Кра-
еведение – это очень интересный вид 
деятельности! Единственный минус в 
том, что гуляем мы по выходным, ког-
да хочется отдохнуть! Поэтому каждую 
неделю (и даже каждый месяц!) ходить 
очень сложно – получается где-то раз 
в четверть! 
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скажите, пожалуйста, как связаны 
краеведение с изучением истории?

 Дети часто с удивлением на уроках 
истории или географии узнают подроб-
ности, связанные с жизнью города или 
с природой нашей местности. С истори-
ческими событиями то же самое. Ведь 
Петербург был ареной исторических 
событий на протяжении многих веков: 
на уроках истории в 8-9 класса мы го-
ворим, что это событие произошло в 
Петербурге, это решение было принято 
в Петербурге... У нас есть возможности 
для просвещения! Другое дело, что за-
поминается из этого – хотелось бы, что-
бы дети знали больше...

тоП-10 мест 
сАнКт-ПетерБургА 
от о. и. вАргАновой

1. Петропавловская крепость 
  и её окрестности.

2. Дворцовая площадь.

3. Стрелка Васильевского 
  острова.

4. Университетская набережная.

5. Исаакиевская и Сенатская 
  площади. А также другие 
  площади, находящиеся в 
  центре города.

6. Площадь Искусств 
  и Театральная площадь.

7. Обелиск городу на площади
  Восстания.

8. Храм Дацан.

9. Российская национальная 
  библиотека.

10. Русский музей и Эрмитаж.

Досье

любимое место 
в городе:
семимостье.

любимый музей:
Эрмитаж.

любимое блюдо: 
жареная картошка 
с грибами.

любимый напиток: 
клюквенный морс.

любимое кафе: 
пышечная на канале 
Грибоедова.

любимое время года:
лето, конец мая.

ваше хобби: 
нет времени на это.

любимый способ 
передвижения:
на своих двоих.

ПроФессия: 
уЧитель

А какова роль родителей в вос-
питании любви к городу?

В нашем лицее много неравнодуш-
ных родителей, которые готовы жерт-
вовать своим отдыхом (вы же помните, 
что гуляем мы только по выходным?), 
чтобы выйти с детьми на экскурсии, 
посетить музеи. Дети таких родителей, 
конечно, знают о городе больше, чем 
одноклассники. От родителей зависит 
многое!

что вы думаете о «Пушкинской 
карте»? Эффективна система или 
нужны изменения? Какие?

Пушкинская карта – проект пер-
спективный, но сумма на счету этой 
карты смехотворная. Чтобы молодёжь 
активно приобщалась к нашим куль-
турным ценностям, денег должно быть 
выделено больше.

скажите, пожалуйста, несколько 
слов нашим читателям.

Изучать надо не только историю 
России, но и своего родного города. 
Мало того, нужно заботиться о его 
благосостоянии. И я надеюсь, что Пе-
тербург будет процветать стараниями 
наших учеников! 

Александр Богородский, 6 «Д»

в нашем лицее много 
неравнодушных 
родителей, которые 
готовы жертвовать 
своим отдыхом ради 
развития детей

догадайтесь, где находится это здание
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моряк-историк из 5 «в»
в моем 5 «в» классе учится замечательный 
человек – матвей тройников. он увлекается 
историей ссср и парусным спортом. 
надеюсь, всем будет интересно о нем узнать.

Беседовал: 
Константин филиппов, 5 «в» 
фото из личного архива
матвея тройникова

 мы знаем, что вы занимаетесь 
парусным спортом. что вас привле-
кает, а что отталкивает?

Парусный спорт – это очень инте-
ресный спорт, потому можно ездить на 
сборы, открывать для себя новое, рас-
ширять кругозор. А отталкивает то, что 
он очень плохо совместим с учёбой, осо-
бенно в 5 классе. Очень сложный график 
приходится строить, чтобы все успевать.

расскажи, где и как занимаетесь 
Занимаюсь я с 6 лет в Академии 

парусного спорта в Лахта-центре. Тре-
нировки у старшей группы проходят 
5 часов, а у младшей 2-3 часа. Сначала 
учим теорию, потом выходим на воду и 
всё оттачиваем на практике. Зимой же 
у нас ОФП.

расскажи о своём тренере.
Тренер у меня хороший, зовут её На-

талья Алексеевна, она меня давно трени-
рует. И благодаря ей я выиграл послед-
ние соревнования. А всего я участвовал 
в соревнованиях около 40 раз

Какие больше всего 
запомнились?
Мои первые соревнования, потому 

что в первой же гонке у меня оторвал-
ся блок, и мне пришлось идти без него.

Парусный спорт – 
это очень опасно?
Нет. Там строго следят за безопас-

ностью, и все помогут, поддержат. 

А ты попадал в опасную 
ситуацию на воде?
Не сказать, что в очень опасную, но 

она мне запомнилась. Это было в ла-
гере, в посёлке Советский. Тогда был 
очень сильный ветер, и мы уже шли к 
берегу, я шёл последним. Вдруг  силь-
ным порывом меня перевернуло и 

тренер у меня хороший, зовут её 
наталья алексеевна, она меня давно 
тренирует. именно благодаря ей я 
выиграл последние соревнования

понесло к камышам. Занимаясь парус-
ным спортом, я Больше всего боялся 
потерять управление. И вот тогда как 
раз это и случилось, но всё закончи-
лось хорошо, меня спасли!

мы знаем, что вы увлекаетесь 
историей ссср. что вас привлекает?

Сама идеология, политическая гра-
мотность, сам процесс создания, про-
цесс действия. Информацию я беру из 
разных источников: из книг, из интер-
нета, с людьми общаюсь, которые жили 
в то время.

Какое место в городе 
вы любите больше всего?
Наверное, Лахта центр. Я провёл 

там треть своей жизни.
может быть, вы что-то 
хотите сказать читателям?
Растите, открывайте для себя новое 

и будьте счастливы (смеётся)!

города 
достоин
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рапид, жёлтый пояс 
и время

в моем классе учится игнат 
дмитренко. он занимается 

шахматами и дзюдо, и у него 
очень хорошие результаты! 
мне было интересно с ним 
разговаривать, надеюсь,  
и вам будет интересно!

Почему вы решили заниматься 
шахматами?

Шахматы развивают логическое 
мышление, вначале это было моë хоб-
би, а не основной вид спорта, я занима-
юсь дзюдо дольше.

в каких шахматных турнирах вы 
участвовали?

Во многих, я участвовал в турнире 
«Европа» в запасном составе, участво-
вал в высшей лиге всероссийского 
турнира, участвовал в Первенстве 
Санкт-Петербурга три раза, даже че-
тыре, по-моему, участвовал во всяких 
районных соревнованиях. В районных 
побеждал очень часто. 

Какой турнир (по шахматам) вам 
больше всего понравился?

 Больше всего понравился турнир, в 
котором я использовал, по моему мне-
нию, лучший мой стиль игры. Первен-
ство города 2021 года, там я занял два 
вторых места: в рапиде и в классике.

Какой турнир (по шахматам) для 
вас был самым трудным?

Самым трудным был, пожалуй, «Ев-
ропа», там были очень сильные про-
тивники!

сколько вы тренировались (по 
шахматам)?

Один год я потратил на стандартное 
шахматное обучение, а вот следующие 
четыре года совершенствовал умение 
играть. В сумме – пять лет тренировок! 

расскажите о каком-нибудь инте-
ресном случае в вашей карьере.

Однажды я играл одну партию на 
турнире 5 часов! Еще один раз у моей 
подруги, когда она играла решающую 
партию, зазвонил телефон, и за это ей 
засчитали поражение!

у вас есть друг-шахматист? Как 
друг помогает вам?

У меня очень много друзей-шах-
матистов, один даже учится в нашем 
лицее. Это Иван Девятилов. Мы с ним  
часто играем в шахматы: иногда я его 
обыгрываю, а иногда он меня. Ещë у 
меня есть друг Иван, он из дальних 
краëв, мы с ним видимся очень ред-
ко, но часто созваниваемся, и он меня 
поддерживает.

рапид – разновид-
ность игры в шахма-
ты с ограничением 
времени на обдумы-
вание, где каждому 
игроку на всю партию 
даётся больше 10 ми-
нут, но не более часа

вы знаете секрет, как стать от-
личным шахматистом?

Секрет – это упорный труд и трени-
ровки!

несмотря на ваши успехи в шах-
матах, вы не перестали заниматься 
дзюдо. Почему?

Там я отдыхаю от всего, на татами я 
могу просто биться на полную мощь, 
не жалея своего тела.

Какой вы имеете пояс и когда вы 
его получили?

У меня желтый пояс, это не очень 
высокий ранг. Я получил его недавно, 
год назад, но должен был получить три 
года назад. Но это долгая история, не 
хочу ее рассказывать.

в каких турнирах (по дзюдо) вы 
участвовали?

По дзюдо у меня не так много тур-
ниров, как в шахматах(15 всего), и они 
там клубные обычно, между собой.

Дзюдо – японское бо-
евое искусство, спор-
тивное единоборство 
без оружия

Пояс в дзюдо – это 
система рангов, где ма-
стерству соответствует 
цвет пояса:
белый, желтый, оран-
жевый, зеленый, синий, 
коричневый, черный, 
красно-белые полосы и 
красный!

турнир «европа» – 
соревнование лучших 
шахматистов сборных 
стран Европы.

Классика – разновид-
ность игры в шахматы, 
где время на обдумы-
вание может быть бо-
лее 1 часа.

Секрет – это 
упорный труд 
и тренировки!

Какой турнир (по дзюдо) был для 
вас самым трудным? Почему? 

Самым трудный турнир был недав-
но, там не было тренеров, то есть не 
было поддержки! А мы вдвоём из на-
шей группы приехали. А в соревнова-
ниях участвовали оранжевые и даже 
зелёные пояса! Было очень сложно! 

Как вы успеваете ходить в школу, 
на шахматы и на дзюдо?

График на самом деле очень-очень 
плотный, я, бывает, даже делаю уроки в 
6 часов утра(это после сложной трени-
ровки дзюдо, потому что сразу ужинаю 
и ложусь спать). Иногда бывает, что 
одна тренировка по шахматам закон-
чилась, потом началась другая, а затем 
ещё и дзюдо. У меня единственный 
свободный день – воскресенье

Какое у вас самое любимое место 
в санкт-Петербурге? Почему?

Мое любимое место в Санкт-Петер-
бурге – это Сенатская площадь, потому 
что там стоит Медный всадник.

Если вам нравится занятие –  
занимайтесь, а если нет – выбирайте 
другое!

беседовал: артур кутев, 5 «в»
Фото из личного архива 
игната дмитренко
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Человек-оркестр
у нас в лицее очень много кружков, но лишь 

некоторые ученики ходят на несколько 
сразу. например, мой одноклассник даниил 
желнин, ученик 6 «д», – один из них. он 
увлекается историей и пишет книги, играет 
в оркестре и занимается Пдд! зачем ему 
столько увлечений? может, он хочет стать 
космонавтом? даня очень интересный 
человек. и я решил вам о нём рассказать. 

я знаю, что у вас много увле-
чений. я знаю о четырёх: ПДД, 
история, оркестр и создание книг.  
А сколько их на самом деле? и како-
му из этих четырёх увлечений вы от-
даёте предпочтение?

Всё этими четырьмя увлечениями 
и ограничивается. Думаю, что больше 
всего мне нравится история. 

А знаете ли вы что-нибудь из 
истории города, в котором живёте?

Честно скажу, я не очень интересу-
юсь историей города, но, как и любой 
уважающий себя житель, Санкт-Петер-

бурга знаю дату основания, основателя 
города и главные достопримечатель-
ности.

что привело вас в ЮиД? неужели 
вам интересно учить правила?

С ЮИД у меня произошло то, что 
происходит с большим количеством 
других моих занятий: прихожу по-
пробовать, а потом остаюсь в роли, 
так скажем, старой гвардии, которая 
помогает обучать молодёжь. Честно 
скажу, что правила учить мне не нра-
вится, но приходится для моей же без-
опасности

 расскажите о том, как вы попали 
в оркестр. тоже попробовали и не 
ушли?

Да.
А почему вы выбрали именно 

тубу? 
Я не выбирал, меня заставили. 
с какими трудностями вы сталки-

вались на занятиях в оркестре?
Основная трудность заключается в 

том, что мы не можем собраться всем 
оркестром и полноценно позанимать-
ся потому, что у кого-то в это время 
есть другие кружки, какие-то дела, из-
за которых люди не могут присутство-
вать на занятиях. Другая же трудность 
в том, что половина произведений, ко-
торые нам выдают, просто лежат, мы их 
не учим!

 я знаю, что вы пишете книги. мо-
жете рассказать об этом?

В начальной школе я написал  
2 книги для участия в проекте: «Братья 
по оружию» и «Тайная книга». Задания 
писать книги мне никто не давал. Это 
было мое собственное желание. Но чи-
тали книги только мои родные. Хотя я и 
рассказывал во время защиты проекта, 
о чем я писал, никого это не заинтере-
совало…

В будущем я собираюсь написать 
книгу о нашем школьном оркестре и 
создать фантастическое произведение 
об альтернативной Второй мировой 
войне.

Это очень интересно… Какой со-
вет вы можете дать тем, кто хочет 
начать писать?

Стоит попробовать себя во всех 
жанрах. Я, например, пробовал писать 
фэнтези, фантастику, боевики. У чело-
века много идей в голове – любая из 

них может воплотиться в жизнь. Еще 
один совет: не надо показывать своё 
произведение кому-либо до того мо-
мента, как оно будет готово. А лучше 
ещё вот что: закончил ты книгу, отло-
жил в сторону где-то на неделю, пусть 
она полежит спокойно, потом ты смо-
тришь на нее уже другим взглядом и 
исправляешь то, что, может быть, не 
очень красиво выглядит.

 гвардия – это опытные 
подразделения бойцов в 
армии (прим. Д.Желнина).

закончил ты книгу, отложил в 
сторону где-то на неделю, пусть 
она полежит спокойно, потом 
ты смотришь на нее уже другим 
взглядом

я уверен, что это поможет нам 
в журналистике. А что вы читаете 
сами?

Всё: энциклопедию по истории, 
приключенческие книги, фэнтези и 
фантастику, прочитал, например, «Ме-
тро» Д. Глуховского и сагу «Копье» – это 
очень интересно!

вы так много знаете, у вас так 
много увлечений. может, вы хотите 
стать космонавтом?

Нет, космонавтом я стать не плани-
рую. Это всё для общего развития.

 итак, космонавтом Даня Жел-
нин, оказывается, быть не хочет. но 
если вам будет нужна помощь с на-
писанием книги или если вы захоти-
те играть в оркестре, обращайтесь к 
моему однокласснику – он поможет!

Беседовал: 
Юрий елсуков, 6 «Д»
фото: из личного архива
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маленький актёр 
мариинского театра

а вы знали, что в мариинском 
театре можно выступать на сцене 

уже с детства? один ученик нашего 
лицея так и делает. его зовут глеб 
хряпин, он учится в 6 «а», и ему 
всего 12 лет. я задал ему несколько 
вопросов.

автор материала: артем маркосов, 5 «в» 
Фото из личного архива глеба хряпина

чем ты занимаешься в мариин-
ском театре?

Я играю роль барабанщика в спек-
такле «Пиковая дама», он идёт в театре 
раз в месяц. А один мальчик из моей 
группы играет главную роль – роль 
Германа. Мы выступаем в этом спек-
такле от Хора радио и телевиденья.  
В Мариинском театре я также выступал 
в роли трубача. А в основном наша хо-
ровая группа выступает на разных кон-
цертных площадках. Иногда я солирую, 
но в основном это хоровые выступле-
ния.

Почему ты решил заниматься 
именно пением?

Когда мне было пять лет, мама меня 
отдала на вокал в Приморский культур-
ный центр. С самого начала мне очень 
понравилось заниматься пением.  
Я проучился там пять лет, потом наша 
учительница уволилась, а я поступил в 
Хор радио и телевиденья Санкт-Петер-
бурга.

Давно ли ты занимаешься пени-
ем? Как проходят занятия?

Занимаюсь я около семи лет. Ка-
ждое занятие по-своему интересно. 

ми: всегда тебя кто-то может поддер-
жать! И я в принципе люблю петь – это 
моё хобби.

чем ты ещё занимаешься, поми-
мо театра?

Я занимаюсь плаванием и играю на 
фортепиано дома.

«Пиковая дама» – это 
спектакль по мотивам повести 
Александра Сергеевича 
Пушкина «Пиковая дама»

На какие-то занятия к нам приходит 
оркестр, репетировать. На каких-то за-
нятиях мы репетируем на сцене. Репе-
тиции у нас проходят три-четыре раза 
в неделю по 2 часа.

ты поёшь только классические 
песни или ещё какие-нибудь?

Пою классику, популярную музыку 
и старинную. Ещё я занимаюсь церков-
ным пением. В свободное время я тоже 
пою, потому что мне нравится это де-
лать.

тебе сложно заниматься пением?
Я люблю петь, для меня это не со-

ставляет никакой сложности.
связываешь ли ты свою дальней-

шую жизнь с игрой на сцене?
Я собираюсь стать актёром, мне 

очень нравится играть в театре.  
Как ты чувствуешь себя на сцене?
На сцене я чувствую себя уверенно, 

так как всегда готов выступать, никако-
го страха перед сценой у меня нет.

расскажи о самом смешном слу-
чае, который произошел с тобой во 
время выступления.

Один раз мы выступали в капелле, 
нас попросили взять с собой еду. Я при-

нес булочку с вареньем и положил её в 
карман. Перед самым выступлением я 
сунул в карман руку- а там всё в варе-
нье!!! А мне выступать через 10 минут! 
Но все-таки мы кое-как оттёрли мои 
штаны, и я благополучно выступил.

что тебе больше всего нравится в 
твоей карьере певца?

Мне нравится коллектив хора. Мне 
очень интересно выступать с ребята-

что значит для тебя 
санкт-Петербург?
Санкт-Петербург – это культурная 

столица нашей страны. Мне кажется, 
самый красивый город нашей страны! 
Я бы сказал, это город возможностей.

Какое место в городе у тебя са-
мое любимое, почему?

Я люблю гулять по центру города, 
в основном по Дворцовой площади. 
Мне кажется, в центре города самые 
красивые здания. Там сохранилась ар-
хитектура XIX-XX веков. Дома отрестав-
рировали, и ты как будто окунаешься в 
прошлое! 

Как здорово, что в нашем лицее 
учатся такие разносторонние люди!
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мы знаем свой город!

но 10-ю дело не ограничилось...

Летний сад – 23%

Кунсткамера – 23%

Дворцовая площадь – 17%

Петергоф –17% Аврора – 15%

Газпром арена – 14%

Кронштадт – 11%

Адмиралтейство – 12%

Аничков дворец – 8%

Стрелка Васильевского острова – 8%
Александровская колонна – 6%

Ледовый дворец – 6%

Дом книги – 6%

Артиллерийский музей – 5%

Зоологический музей – 5%

Чижик-пыжик – 5%

Янтарный дворец – 3%

Крепость Орешек – 3%
Парк 300-летия – 3%

Петропавловский собор – 3% Банковский мост – 3%

Троицкий мост – 2%

Фонтаны в Петергофе 2%

Музей Фаберже – 2%

Марсово поле – 2%

Зенит-Арена – 2%

Летний дворец Петра I – 2%

Гранд Макет Россия – 2%

Севкабель – 2%

Морское военное училище – 2%

Смольный собор – 5%

результаты опроса подтверждают этот вывод: 
почти все лицеисты сумели назвать 10 

достопримечательностей санкт-Петербурга!  
и вот как распределились их симпатии.

ЭрмитАЖ 

исААКиевсКий 
соБор 

меДный 
всАДниК 

сПАс нА Крови 

100%

35%

ПетроПАвловсКАя 
КреПость 

55%

77%

46%

руссКий музей 

мАриинсКий теАтр 

л
А

Х
тА

 ц
ен

тр
 

КАзАнсКий соБор 

рострАльные
Колонны

32%

32%

31%

31%
34%

В опросе приняли 
участие 65 человек 
из 5, 8 и 9 классов. 

тема 
номера
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в начале были кошки…

история отряДА «восХоД»
Создала волонтёрский отряд «Вос-

ход» Наталия Николаевна Коваль со сво-
ими учениками (теперь уже выпускни-
ками). Отряд существует с 2014 года, то 
есть в этом году будет отмечать своё де-
вятилетие. Современные девятикласс-
ники продолжают дело, начатое выпуск-
никами. Нашим волонтёрам доставляет 
удовольствие помогать бедным живот-
ным и людям!

КАК учениКи стАли 
зАнимАться волонтёрством?
В седьмом классе ребятам из 9 «А» 

предложили заняться волонтёрством. 
Вначале они участвовали в маленьких 
акциях, но потом всё переросло в ме-
роприятия помасштабнее. Например, 
тот же сбор макулатуры в школе орга-
низовывает отряд «Восход» под предво-
дительством командира отряда Артёма 
Голубева. Из 29 учеников класса Наталии 
Николаевны в волонтёрском отряде со-
стоят 15 человек. 

КАК волонтёры 
оргАнизовывАЮт 
АКции в нАшем лицее?
Обычно волонтёрский отряд «Восход» 

назначает дни недели, в которые будет 
происходить сбор предметов. К примеру, 
с понедельника по пятницу. Они указыва-
ют время: с 8:15 до 9:00. Потом класс На-
талии Николаевны собирает то, что хочет 
собрать, в холле первого этажа.

да, волонтёрство в лицее зародилось именно с помощи 
кошкам! у нас в городе много приютов для брошенных 

и бездомных собак и кошек. все хотят есть. в связи с 
этим мы частенько видим в сети объявления с просьбой о 
корме. волонтёры из лицея 64 не остались к этой просьбе 
равнодушными и помогли голодным кошкам! они собрали 
корм и отвезли в приют. кошки были в восторге! Позже 
ребята стали участвовать и в других акциях. Чем же 
занимаются волонтёры-64 сейчас и как они это делают? теПерь...

...Волонтёрский отряд «Восход» 
стал участвовать в общегородской ак-
ции «Подари ребёнку праздник». На 
Новый год ребята собирают конфеты и 
маленькие подарки для детей, которые 
вынуждены встречать Новый год не у 
себя дома, а в больнице. 

К тому же класс Наталии Никола-
евны всегда помогает приюту «Вера», 
отправляя туда предметы личной гиги-
ены. Приют «Вера» помогает детям из 
кризисных семей получить не только 
крышу над головой, но и полноценную 
жизнь. 

волонтёрсКие АКции, 
в КоторыХ вы моЖете 
ПоучАствовАть

тема 
номера

А КАКово Быть КомАнДиром 
отряДА? КАКие у него 
оБязАнности?
Мы все думаем, что командир отря-

да – это очень важная должность. Но 
капитан отряда «Восход» Артём Голу-
бев говорит, что быть руководителем 
«совсем не трудно», он только следит, 
чтобы все прошло гладко и не было 
каких-либо непредвиденных ситуаций. 
Также Артём распределяет волонте-
ров, чтобы они ходили по определен-
ным классам и собирали вещи.

нАХоДить АКции тоЖе Дело!
Оказывается, отряд «Восход» нахо-

дит все акции на страничке в Вконтак-
те. Они заглядывают на сайт, смотрят, 
в какое время и какая волонтёрская 
акция проходит в городе, и успешно 
проводят её в школе.

Артём маркосов, 5 «в»

«Подари ребёнку праздник». 
Помогите ребятам, которые 
встречают Новый год 
в больнице.

Собираем корм для 
кошек и собак для приюта 
«Брошенный ангел»

Собираем предметы 
личной гигиены для 
приюта «Вера»

И о кошках не забывают: регуляр-
но собирают корм для кошек и собак 
для приюта «Брошенный ангел». Этот 
благотворительный фонд помощи жи-
вотным, где живут около 400 кошек и 
несколько собак, конечно же, всегда 
нуждается в корме!

Ещё класс Наталии Николаевны уча-
ствует в акции «Апельсин здоровья». 
Ребята собирают апельсины, чтобы 
подарить их ветеранам нашего города. 
Во время пандемии, правда, эта акция 
не проводилась. Будем надеяться, что 
в этом году она снова появится. 

Сбор макулатуры 
в школе 
организовывает 
отряд «Восход» 

участники акции «Подари ребенку праздник»корм для приюта

Члены волонтерского отряда «восход»

Подарки для детей
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заслуженный обед после уборки леса

Поляна до уборки мусора Поляна после уборки мусора

Погрузка ссобранного мусора в «газель»

мусора в лесу много

Эковизорновые экоурны 
в лицее

сортируем мусор правильно!

Лицей №
64. Sem

per Felix. 2023 год. Петербург школьника

Я занимаюсь в туристическом кружке 
«Восхождение» в «Балтийском береге». И 
в сентябре глава этой организации пред-
ложил убрать мусор возле ж/д станции 
Лемболово. 25 сентября я и ещё почти 
100 человек надели перчатки, взяли в 
руки мешки и побрели на уборку леса. 
Весь день мы собирали пивные банки, 
пакеты из-под чипсов, окурки, пластико-
вые бутылки! И собрали целых полторы 
газели мусора! Потом сели на электрич-
ку и уехали. Весело точно не было, но 
дело мы сделали полезное! 

Юрий елсуков, 6 «Д»

туристы делают  
мир чище!
Представьте себе лес, сосны, 

пасмурное небо, мелкий 
дождик… между деревьями ходят 
дети с полиэтиленовыми пакетами 
в руках… среди этих детей вы. нет, 
это не фильм ужасов, это эковыезд 
в лемболово!

Урны Р.С.М. (раздельного сбора 
мусора) – эта прекрасно потому, что 
они должны положительно влиять 
на экологию. Но влияют ли? Дело в 
том, что я пошёл, заглянул в урны и 
ужаснулся: оказывается, наши лицеи-
сты не отличают пластик от бумаги и 
яблочных огрызков (несортируемых 
отходов) – бросают мусор куда по-
пало. Товарищи, давайте будем эко-
логически сознательны! А мы будем 
наблюдать за судьбой экоурн и рас-
сказывать об этом.

Юрий елсуков, 6 «Д»

а заметили ли вы, 
что в нашем лицее 

появились урны для 
раздельного сбора 
мусора? давайте 
узнаем, будет ли от 
этого польза.
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Каждый день у вожатых начинается 
с подъёма. Вот только встаём мы при-
мерно на час раньше детей, жёсткого 
подъёма нет. Вот только нужно успеть 
накрыть на стол и подготовиться к на-
ступающему дню!

я в вожатые пошел...
многие из нас были в детских лагерях, но 

знаете ли вы, каково это – быть вожатым? 
думали ли вы о том, каково это – устраивать 
игры, а не играть в них. рассказываю тем, кому 
интересно. 

В 9 утра мы объявляем подъём, 
после которого сопровождаем детей 
в столовую и на уроки. После уроков 
мы играем с детьми и укладываем их 
спать. Казалось бы, звучит просто, да?

тема 
номера

лодных и уставших детей, наставники 
должны дождаться, пока все дети поо-
бедают, и только после этого садиться 
за стол, и то, если твоя порция еды не 
была кем – то съедена, а дожидается 
своего владельца.

Весь день дети пытаются сбежать от 
своих вожатых в лес, а ребята помлад-
ше тянут в рот все, что не приклеено 
к полу. Даже когда день закончился, 
вожатый все равно не может пере-
дохнуть. После отбоя в 11 вечера мы 
должны были патрулировать коттеджи 
с детьми и следить за теми, кто спать 
отказывается. Приходилось пару раз 

сидеть по несколько часов напротив 
одной комнаты. Однако приятным бо-
нусом и дополнительным стимулом 
была небольшая денежная награда.

Подвожу итоги: работа вожатым 
подходит не всем, это реально сложно. 
Однако в награду я получил не только 
заработанную «копеечку», но и бес-
ценный опыт, а также отлично про-
вел пару дней на свежем воздухе. Если 
вы хотите провести свои выходные с 
пользой и не боитесь общения, то Вы 
должны обязательно попробовать!

матвей Погорелый, 8 «Б»

Нет! Неподготовленные вожатые в 
первый же день были очень расстрое-
ны и даже подавлены, потому что дети 
не слушались большинства из нас и как 
будто специально испытывали наши 
нервы на прочность. А ведь помочь-то 
некому, за них отвечаете только вы!

Первое качество, которое вам нуж-
но иметь – стрессоустойчивость. Боль-
шинство детей занимаются тем, что 
пытаются любыми возможными спо-
собами сделать себе больно или пои-
грать на нервах вожатых из вредности.

Дети готовы оклеветать своего на-
ставника и обвинить его в чем угодно, 
просто из-за того, что тот не разрешил 
им лечь спать попозже. Да, такой слу-
чай тоже был.

Когда голодные и измотанные во-
жатые приводят на обед таких же го-
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Первое качество, которое 
вам нужно иметь – 
стрессоустойчивость

математический турнир на выезде «учимся, играя»

волшебная шляпа распределяет 
по факультетам

трудная жизнь у начинающего вожатого

лагерь «Пионер». классеые руководители под крылом самолета
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тема 
номера

2022 год
в сПб выпущено
430 000 карт

2022 год
в рФ выпущено
6 млн. карт

2021 год
в рФ выпущено
3 млн. карт

Лицей №
64. Sem

per Felix. 2023 год. Петербург школьника

Пушкинская 
карта нужна каждому!

Пушкинская карта 
— это программа 

культурного 
просвещения 
молодежи. думаю, 
многие хоть что-то 
об этом слышали. 
расскажу.

«ПушКинсКАя КАртА – 
что Это?
Пушкинская карта – в первую оче-

редь сама пластиковая банковская 
(или виртуальная) карта. Только не со-
всем обычная. С ее помощью можно 
расплачиваться только в театрах, му-
зеях, на выставках... На балансе карты 
5000 рублей, деньги можно потратить 
в течение года. Раз в год она пополня-
ется за счет государства. Снять налич-
ные с карты нельзя. Пушкинская карта 
дает много привилегий школьникам 
и студентам(завести ее можно только 
людям 14-22 лет). Программа суще-
ствует с 2021 года.  

А Почему Это вАЖно 
Для госуДАрствА?
«Наша цель – раскрыть потенциал 

каждого ребенка и каждого молодого 
человека. Важным фактором для этого 
является среда в школе, в вузе, там, где 
молодежь проводит свой досуг. И, ко-
нечно, посещение культурных меропри-
ятий очень важно», – говорит руководи-
тель образовательного центра «Сириус» 
Елена Шмелева (цитата с портала «на-
циональныепроекты.рф»).

Это значит, что различные центры, 
образовательные учреждения и в це-
лом наше государство готовы поддер-
живать заинтересованную молодежь 
в ее творческих поисках. Пушкинская 
карта – явный тому пример. Такая кар-
та поможет сэкономить деньги при 
покупке билетов на различные меро-
приятия. Такая карта будет полезна 
школьникам и студентам, возможно, 
она поможет молодым людям найти 
себя в шумном современном мире.

Написала я эту статью и задума-
лась, почему у меня еще нет Пушкин-
ской карты. Трудности с регистрацией 
на Госуслугах я преодолела… Все! Зав-
тра пойду оформлять!

софия Платонова, 8 «Б» 

КАК Же Принять учАстие 
в Этой ПрогрАмме?
Для начала нужно зарегистриро-

ваться на портале «Госуслуги» и под-
твердить учетную запись, потом ска-
чать мобильное приложение, а саму 
пластиковую или виртуальную карту 
можно получить с помощью платеж-
ной системы «Мир». А дальше уже вы 
можете выбрать мероприятие и купить 
на него билет в приложении, на сайте 
или в кассе музея.
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заПиски
театрала

театральный критик  
ярослав третьяков

6 «а» класс в театре

Лицей №
64. Sem

per Felix. 2023 год. Петербург школьника

«алые паруса» в необычной 
интерпретации
недавно 6 «а» класс побывал в театре юных зрителей. мы 

смотрели мюзикл «алые паруса», созданный по мотивам 
одноименного произведения александра грина. спектакль 
произвел на нас сильное впечатление, и я решил написать 
об этом статью. 

В начале учебного года наш класс-
ный руководитель Ольга Владимиров-
на Тамазян предложила классу участво-
вать в проекте «Классика литературы 
на сцене театров Петербурга». Первым 
спектаклем, который мы посмотрели, 
был «Рикки-Тикки-Тави», созданный по 
мотивам произведения Редьярда Ки-
плинга в Театре эстрады им. А. Райки-
на. Этот необычный спектакль в стиле 
Боливуд нам так понравился, что мы 
решили стать завзятыми театралами 
и отправиться в ТЮЗ на мюзикл «Алые 
паруса». Для визита в театр были купле-
ны целых 50 билетов, и мы заняли прак-
тически весь сектор! На этот спектакль 
собрались не только ученики нашего 
класса, но и их родители!

Мюзикл «Алые паруса» был создан 
по мотивам произведения Алексан-
дра Грина известным режиссером, 
многократным номинантом «Золо-
той маски», Сусанной Цирюк. Музыку 
для этого спектакля написал Максим 
Дунаевский, известный композитор, 
которой знаком нам по фильму «Д`Ар-
таньян и три мушкетера». Автором ли-
бретто стал драматург Михаил Барте-
нев. Я был очень удивлен, когда узнал, 
что стихи для этого произведения на-
писал Андрей Усачёв! Они получились 
очень глубокие, философские, застав-
ляющие задуматься о жизни. Обычно 
же у него стихи веселые, именно этот 
поэт  придумал деревню Дедморозов-
ку и веселых снеговичков!

Сусанна Цирюк представила зри-
телям философскую притчу о том, что 
только любовь помогает сохранить 
человеческий облик в самой тяжёлой 
жизненной ситуации. Любовь к Ассоль 
помогла Лонгрену выжить в тяжелый 
момент его жизни. Любовь Меннер-
са-младшего к Ассоль помогла ему 
стать человеком. Сама Ассоль, несмо-
тря на то что окружающее общество ее 
не понимает и не принимает, изо всех 
своих сил старается остаться доброй, 
человечной, отзывчивой. Не потерять 
веру в себя, любовь к ближним и, глав-
ное, в свою мечту. Жители же неболь-
шого селения уже давно ни во что не 
верят. В их жизни преобладают низмен-
ные инстинкты. Они не хотят оказывать 
помощь ближнему, у них нет сострада-
ния, они не умеют любить и совершен-
но разучились мечтать. 

 На сцене мы увидели уже не такую 
феерическую историю, как у А. Грина. 
Мы фактически почувствовали, как тя-
жело живется в этом мире Ассоль. Слу-
чайная встреча с бродягой помогла ей 
обрести мечту, которая стала ей опо-
рой в жизни. Она верила, что к ней на 
корабле с алыми парусами приплывёт 
волшебный принц Грэй и она вместе со 
своим отцом уплывает туда, где её не 
будут обижать и унижать. Но ожидание 
было очень долгим, и Ассоль уже было 
начала терять веру в свою мечту. В этот 
момент ей помог местный священник. 
Он признался, что всегда завидовал 
Ассоль, ее непоколебимой вере, и от-

крыл ей, что сам уже давно разуверил-
ся не только в людях, но и в Боге. Тогда 
Ассоль нашла в себе силы поддержать 
его, вселить в него уверенность в то, 
что он нужен своим прихожанам. В 
итоге все закончилось хорошо, Грей 
нашел свою Ассоль, а Меннерс- млад-
ший ради любви отпустил любимую и 
получил шанс стать человеком. В фина-
ле мы, не жалея ладоней, громко апло-
дировали и кричали «Браво!»

 
В классе мы обсуждали этот спек-

такль. Он вызвал разные эмоции, но, в 
общем, всем ребятам очень понравил-
ся. Многие даже написали отзывы.

Мне очень понравился момент, когда Мэри, 
мама Ассоль, пришла в таверну за помощью, по-
тому что он прекрасно проработан… меня взвол-
новала данная сцена… Из общения с Мэри персо-
нажи хотели извлечь только выгоду, несмотря на 
беззащитность женщины. Актёры очень хорошо 
показали отношение общества не только к Мэри, 
но и ко всей семье Лонгрена…в этом моменте по-
казывается контраст главных героев с остальными 
персонажами. Главное герои тут показаны светлы-
ми, добрыми, непохожими на остальных – тёмных 
и злых.

Владислава
Бухалёнкова, 

6 «А» 

А еще всем в нашем 
классе очень понра-
вилось, как партию Ас-
соль в детстве спела 
почти наша ровесница. 
Она так хорошо испол-
нила свою роль, что нам 
даже показалось, что 
девочка – дочь актера, 
который играл Лонгре-
на. А это была викто-
рия сеидова. После 
спектакля я связался с 
ней и взял небольшое 
интервью.

Больше всего меня взволновал крик Лонгрена, 
когда он хотел избить хозяина бара. Во-первых, мне 
показалось, что это был не просто крик, а это был 
крик души. Крик, в котором была боль, были стра-
дания, тоска. Вы только представьте, что Лонгрен 
после долгого плавания по морям, вернувшись до-
мой, видит, что его жена умерла... А что насчёт Ас-
соль? Он стал отцом-одиночкой.

Во-вторых, если слушать очень внимательно 
спектакль с начала, то всё вроде бы громко, но 
когда закричал Лонгрен, это было так громко, так 
душераздирающе. Когда я его услышала, я взволно-
валась, мурашки пошли по коже, испуг охватил моё 
тело... для меня крик Лонгрена был самым напря-
жённым моментом в этом спектакле.

Елизавета
Сухоцкая, 

6 «А»
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Федор Федотов в шоу «ледниковый период». выпуск от 02.10.2021

заПиски
театрала

заПиски
театрала
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Как вы попали в состав артистов 
мюзикла «Алые паруса»?

Я шесть лет занимаюсь в Пер-
вой школе мюзикла при театре Мю-
зик-Холл. Чуть больше года назад 
отбирали детей из нашей студии для 
участия в мюзикле Винил (режис-
сёр-постановщик Сусанна Цирюк). Я 
оказалась среди отобранных ребят. 
А чуть позже Сусанна (она же режис-
сёр-постановщик мюзикла «Алые па-
руса») предложила мне участвовать в 
кастинге на роль юной Ассоль. Вот так 
я оказалась в этом мюзикле!

в спектакле вы очень здорово 
пели и танцевали. Как вы готови-
лись к этой роли? наверное, специ-
ально занимались актерским ма-
стерством и вокалом? 

За шесть лет занятий в театре я, 
конечно, была немного подготовле-
на. У нас там и актерское мастерство, 
и сценическая речь, и танец, и вокал. 
Вокалом я занимаюсь ещё и дополни-
тельно.

в каком классе вы учитесь? на-
верное, это сложно – совмещать 
учебу и актерскую деятельность? 
много ли в школе задают домашних 
заданий, как и когда вы успеваете 
их делать?

Мне десять лет, а учусь я в четвер-
том классе 586 гимназии. Пока мне  

виктория сеидова. 
мне несложно совмещать школу и театр

несложно совмещать школу и театр. 
Всё успеваю. Задают не скажу, что мно-
го. Что-то на перемене делаю, что-то 
дома, а устные задания можно и в ма-
шине приготовить. Справляюсь.

меннерс-младший в исполнении известного петербургского актёра федора 
федотова тоже не оставил учеников нашего класса равнодушными! мы захоте-
ли больше узнать о том, как актер работал над этим образом. федор михайло-
вич прекрасно катается на коньках. в детстве он серьезно занимался хоккеем. 
Это увлечение помогло ему потом получить главную роль в фильме «серебря-
ные коньки». федор михайлович очень востребованный актер, но, несмотря 
на свою занятость, нашел время, чтобы дать интервью нашему журналу в пе-
рерыве съемок «ледникового периода». 

Федор Федотов. 
я счастлив от того, что играю меннерса

После главной роли в фильме 
«серебряные коньки» было очень 
интересно увидеть вас в роли мен-
нерса-младшего в мюзикле «Алые 
паруса». Эти образы совсем не по-
хожи. Как вы оказались в команде 
актеров мюзикла?

В середине 2018 года случилось два 
важных и даже поворотных события в 
моей жизни. Я был утверждён в проект 
«Серебряные коньки», их историю мы с 
вами хорошо знаем, и я был утверждён 
на роль Меннерса-младшего в спекта-
кле «Алые паруса». Сусанна Цирюк ре-
шила поставить этот музыкальный спек-
такль в петербургском ТЮЗе, где я много 
лет служил. Естественно, я не ожидал, 
что смогу получить такую большую и 
интересную роль! Я люблю петь и очень 
люблю музыку, но не думал, что смогу 
осилить партию Меннерса. Вера режис-

сера — вот что помогло мне. Сусанна 
работала с нами очень нежно и тщатель-
но, спектакль потребовал бесконечного 
труда, это правда, но главное – любвью.

очень неоднозначный у вас по-
лучился меннерс. мы долго обсуж-
дали характер и изменение пове-
дения главного героя. некоторым 
даже хотелось, чтобы Ассоль все же 
вышла за него замуж. Как вам уда-
лось передать человечность этого 
(однозначно отрицательного в про-
изведении грина) персонажа? Это 
был режиссерский ход или это имен-
но ваша находка? Как вы работали 
над образом?

Думаю, и для зрителя было неожи-
данно увидеть меня в роли номиналь-
ного антагониста. Образ героя мне, 
скажем так, ближе и привычнее, а тут 

что вы чувствовали, когда игра-
ли маленькую Ассоль? не страшно 
ли вам было выступать перед та-
кой большой зрительской аудито-
рией? Поддерживали вас взрос-
лые актеры?

 Волнение безумное, конечно, осо-
бенно когда впервые выходила с этой 
ролью. И радость одновременно. Это 
первая моя такая большая роль, к тому 
же, сольная. Коллектив ТЮЗа – это ко-
манда замечательных людей! Я очень 
рада, что мне довелось оказаться сре-
ди них. Меня все поддерживали!

Спасибо большое! 

Кем бы вы хотели 
стать в будущем?
Мне бы хотелось в будущем стать 

актрисой театра и кино. Я очень люблю 
то, чем занимаюсь!

волнение безумное, 
конечно, особенно когда 
впервые выходила с 
этой ролью
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Федор Федотов в спектакле «алые паруса»
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хулиган, не самый приятный, не самый 
добрый и не самый благородный пар-
нишка Меннерс! Сын своего отца. Но 
это только на первый взгляд. Сусан-
на Цирюк открыла мне и моему другу 
Олегу Сенченко, с которым мы в дубль 
играем эту роль, глаза на то, каким глу-
боким может быть наш герой. И погру-
жаться на эту глубину нужно и можно 
каждый спектакль. Человек противо-
речив! Вот и Меннерс, роль которого я 
очень люблю, сочетает в себе отрица-
тельные черты жителей этого городка 
и внутреннее благородство. И опять 
же – любовь. Вообще, это спектакль о 
любви, которая спасает. Меннерс по-
лон этой любви.

Хотели бы вы сыграть грэя в этом 
спектакле?

Знаете, скажу честно, – нет. Я счаст-
лив именно от того, что играю Мен-
нерса. И диапазона голоса мне для 
Грея немного не хватает, и под задумку 
режиссера я не подхожу. А вот Мен-
нерс-младший – это просто подарок 
судьбы, одна из любимых ролей и важ-
ный шаг вперёд в профессии.

мюзикл «Алые паруса»… Для 
кого этот спектакль? Для подрост-
ков, старшеклассников или все же 
для уже взрослых зрителей?

А для кого любовь на земле? Для 
всех. И этот спектакль, и эта история, 
повторюсь, о любви и ее бесконеч-
ной силе. История любви будет по-
нятна и взрослым, и детям. Ни роди-
тели, ни дети не заскучают на этом 
спектакле, каждый услышит и поймёт 
что-то своё, вынесет важное, что-
то не понравится, с чем-то можно и 
нужно спорить. Я бы хотел такой же 
вопрос задать Вам, Ярослав, для кого 
этот спектакль? Так и сделаю, когда 
буду брать интервью у Вас. Уверен, 
что спектакль зацепил и Вас, и одно-
классников, поэтому точно не оши-
бёмся, если скажем – он для всех.

нашему классу очень понравил-
ся мюзикл, и мы решили продол-
жать ходить в театры. следующим 
спектаклем, который мы посмо-
трим, будет «счастливый неудач-
ник» на сцене театра Юного зрителя.

материал подготовил:
ярослав третьяков, 6 «А»

Какая версия «Алых парусов» 
вам ближе: мюзикл, в котором вы 
играете, или же произведение Алек-
сандра грина? Почему?

Мы не скрываем, что мюзикл по-
ставлен по мотивам. Сравнивать их не-
правильно, мюзикл этот давно стал са-
мостоятельным произведением, ждать 
от него того же ощущения, что от кни-
ги, не стоит. Книгу я с удовольствием 
почитаю дома. А в театре хочется сле-
дить за самостоятельной историей. Од-
нозначно одно, Грин – гений. Его надо 
читать и перечитывать, чего желаю 
Вам и всем Вашим одноклассникам.

что значит быть звездой? извест-
ность, которая к вам пришла после 
«серебряных коньков» и «леднико-
вого периода», помогает вам в рабо-
те и жизни или мешает?

Быть звездой непросто. Люди часто 
не обращают на тебя внимания и каж-
дый август ждут, что ты упадёшь, чтобы 
загадать желание. Смеюсь. Смеюсь в 
первую очередь над собой! Ярослав, я 
не чувствую себя звездой, я просто де-
лаю свою работу, часть нашей профес-
сии – большое внимание и известность, 
с этим надо уметь жить и справляться. 
Не бороться, не закрываться, а впускать 
ровно столько, сколько нужно. Я стара-
юсь делать своё дело и все свободное 
время проводить с семьей. Но если есть 
минутка, то и поговорить всегда прият-
но. Я благодарен Вам за вопросы, жду в 
театре и в кино на премьерах. Удачи в 
учёбе. До встречи!

меннерс-младший – 
это просто подарок судьбы, 
одна из любимых ролей 
и важный шаг вперёд 
в профессии

меннерс, роль 
которого я очень 
люблю, сочетает в 
себе отрицательные 
черты жителей этого 
городка и внутреннее 
благородство
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тема 
номера

на уроках «раз-
говоры о важном» у 
учеников 5 «в» спро-
сили: «Какое у вас 
любимое место в ре-
гионе?» вот что ребя-
та ответили. в опросе 
приняло участие 25 
человек.

лЮБимые местА
ПятиКлАссниКов

мое любимое место 
в санкт-Петербурге

стрАницы истории
ЮнтоловсКий 
зАКАзниК

Площадь заказника:
1010,81 га
Дата образования: 
20 июля 1990 года

О создании заказника люди 
задумались более ста лет назад. 
Но после революции на этой 
территории сначала были воз-
обновлены торфоразработки, 
потом поселке Лахта появился 
торфоподстилочный завод, а 
еще позже начались работы 
по добыче песка с отмелей Не-
вской губы и Лахтинского раз-
лива. Все эти действия привели 
существенным изменениям 
части ландшафтов торфяника. 
Но главное – исчезла большая 
часть мелководий, мест стоянок 
«водоплавающих и голенастых» 
пернатых на Беломоро-Балтий-
ском миграционном пути. 

Цель создания заказника – 
сохранение и восстановление 
ценных природных комплексов 
побережья восточной части 
Финского залива, поддержание 
экологического баланса мест-
ности.

Источник: https://oopt.spb.
ru/protected_area/yuntolovskiy/

ЮнтоловсКий зАКАзниК –
ПреКрАсное место!
Моё самое любимое место в 

Приморском районе – Юнтолов-
ский заказник! 

Здесь бывает очень красиво. 
Зимой замерзает река Глухарка и 
деревья покрываются инеем. Тог-
да я катаюсь на коньках и лыжах, 
играю в хоккей и просто перехожу 
через реку. А осенью все как буд-
то расписали акварелью красных, 
жёлтых, зелёных и других тонов. 

Жрец АмонА рА в ЭрмитАЖе
Наверняка у каждого жителя 

Санкт-Петербурга есть любимое ме-
сто в городе. Мне нравится Эрмитаж. 
Чудесный дворец, где собраны самые 
разные произведения искусства. Кар-
тинная галерея, Рыцарский и Египет-
ский залы, знаменитые часы-павлин… 
Всё это вы увидите в Эрмитаже!

 В залах и хранилищах музея нахо-
дится около 3 миллионов экспонатов – 
памятников мировой культуры. В наши 
дни Эрмитаж входит в топ-5 самых по-
сещаемых музеев России. Интересный 
факт: чтобы осмотреть все экспонаты, 

останавливаясь у каждого на минуту, 
потребуется 11 лет!

Больше всего в Эрмитаже мне нра-
вится Египетский зал. Здесь есть сарко-
фаги, фигурки богов и даже мумия! Кста-
ти, у неё есть имя, учёные выяснили, что 
при жизни мумия была жрецом храма 
Амона Ра и имя ей Па-Кеш. Каждый раз, 
когда я прихожу в Эрмитаж, первым де-
лом иду смотреть на мумию. Могу стоять 
рядом с витриной часами и размышлять 
о том, как в Египте жил Па-Кеш.

Уверяю вас, музей — это совсем не 
скучно!

екатерина чурбакова, 6 «А»

10.03.2023, 20:58 TASS_22953960.jpg (2200×1467)
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Птиц в заповеднике много: во 
все времена года там можно уви-
деть стаи уток, иногда показывают-
ся дятлы, снегири и синицы, один 
раз я видел там сокола. Встречал я 
там ежей, змей, лисиц и ондатр! 

Бываю я Юнтоловском редко, 
но когда бываю, то обязательно 
делаю фотографии этого прекрас-
ного места. 

ярослав третьяков, 6 «А»

Д
А

ч
А

 –
 4

ц
П

К
и

о
 –

 2

м
уз

ей
 П

уш
К

и
н

А
 н

А
 м

о
й

К
е 

– 
1

А
К

А
Д

ем
и

я 
П

А
ру

сн
о

го
 с

П
о

рт
А

 –
 1

м
и

Х
А

й
л

о
в

сК
и

й
 Д

в
о

ре
ц

 –
 1

П
и

те
рл

ен
Д

 –
 1

м
о

с
ты

 –
 1

с
А

Б
л

и
н

о
 –

 1

Д
и

в
о

-о
с

тр
о

в 
– 

1

Д
в

о
р 

– 
1

К
ро

н
ш

тА
Д

т 
– 

1

Эр
м

и
тА

Ж
 –

 3

П
ет

ер
го

ф
 –

 1

П
А

рК
 3

00
-я

 с
П

Б 
– 

1

в
ел

о
тр

еК
 –

 1

К
н

и
Ж

н
ы

й
 –

 1

П
А

рК
и

 –
 1

л
и

ц
ей

 –
 1

10.03.2023, 20:58 TASS_22953960.jpg (2200×1467)

https://cdnstatic.rg.ru/uploads/images/185/07/34/TASS_22953960.jpg 1/1



5352

С 2015 года на киностудии начали 
проводить экскурсии. За все время су-
ществования экскурсионная програм-
ма собрала огромную базу положи-
тельных отзывов. Я там был в 2016 году 
и остался очень доволен. Множество 
декораций из разных фильмов и кол-
лекция бутафорских предметов никого 
не оставит равнодушным! Однако 19 
марта 2020 года в официальной группе 
Вконтакте администрация киностудии 
сообщила, что из-за коронавируса в 
ближайшее время экскурсии прово-
диться не будут. Но странное дело – все 
музеи давно возобновили свою работу 
в штатном режиме, однако киносту-
дия не спешит снова открывать две-
ри для посетителей! 

Почему экскурсии в киностудию 
больше не проводятся? Почему она за-
крылась для посещения? Я решил доко-
паться до правды!

мое расследование началось с 
официального сайта, где предлага-
лось заказать экскурсию.

Я уверенно набрал номер менед-
жера, некой Марии Малюк, однако в 
трубке я услышал лишь короткие гуд-
ки. Вывод: номер явно корпоративный 
и давно не существует. Тогда я набрал 
в поисковой строке «Киностудия Кино-
полис СПБ» и нашел их мёртвую груп-

пу в вК (последняя запись датируется 
31 марта 2020 года). В комментариях 
под этим постом пользователям ак-
тивно отвечала администратор группы 
Эля Алипова. Я написал, ей предста-
вившись желающим попасть на экскур-
сию, однако получил сухой ответ: "… я 
там больше не работаю, обратитесь, 
пожалуйста, к кому-то другому». Про-
явив настойчивость, я моментально 
отлетел в черный список. Эля явно не 
хотела обсуждать киностудию и все с 
ней связанное.

на просторах сети я наткнулся на 
организацию «Культурный кот», ко-
торая тоже когда-то проводила экскур-
сии на киностудию для 1-8х классов. 
Позвонив по указанному на сайте теле-
фону, я впервые за все расследования 
добился успеха, хоть и сомнительного. 
Трубку взяла немолодая женщина, ко-
торая, на мое удивление, услышав сло-
ва «журналист» и «киностудия» не ста-
ла вешать трубку, а все мне объяснила.

«До начала пандемии коронавиру-
са все было хорошо, но во время пер-
вой волны мне позвонили и сказали, 
что надо временно приостановить 
сотрудничество...» В общем, круг зам-
кнулся: ничего нового узнать не уда-
лось. Поняв, что я забрел куда-то не 
туда, я вернулся на сайт, где был указан 
действующий номер студии. После 10 

минут ожидания в виртуальной оче-
реди я получил в ответ заранее заго-
товленную фразу: «Здравствуйте! Вы 
позвонили в компанию «Кинополис», 
чем могу помочь?» Услышав мой во-
прос про экскурсию, девушка, не ме-
няя тона, зачитала объявление с сайта 
и повесила трубку.

Совсем отчаявшись, я решил  зво-
нить по телефону, указанному в 
группе вК. Мне долго не отвечали, но, 
когда я уже хотел вешать трубку, услы-
шал долгожданное: «Алло?»

Все оказалось проще, чем я мог 
представить. Киностудия, когда от-
крылась после коронавируса, начала 
«набирать обороты» и превратилась 
в современный охраняемый объект, 

 журналистское 
расследование! 

Что случилось с 
киностудией?
киностудию «кинополис» построили на улице генерала 

хрулева в 2006 году. Правда, тогда она имела совершенно 
другое название, но принадлежала той же компании, под 
руководством которой находится и сейчас. студия знаменита 
съемками фильмов «дуэлянт» 2016 года, «матильда» 2017 
года, а также съемками множества отечественных сериалов 
(список названий можно найти в интернете). 

ведь оригиналы фильмов очень много 
стоят и их надо тщательно оберегать. С 
большим потоком посетителей это ста-
ло очень трудно делать, и руководство 
киностудии решило отказаться от не 
особо выгодной части бизнеса – экс-
курсионных программ.

К сожалению, экскурсионный отдел 
киностудии вряд ли когда-нибудь 
снова откроется. А жаль: экскурсии 
там были увлекательные! Однако от-
чаиваться не стоит! Потеря, может 
быть, очень неприятная, но восполни-
мая: Санкт-Петербурге находится дале-
ко не одна киностудия!  .

Дело раскрыто!

матвей Погорелый, 8 «Б»

Лицей №
64. Sem

per Felix. 2023 год. Петербург школьника
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есть ли КАКАя-то рАзницА 
в Приготовлении шАурмы 
и шАвермы? 
Оказывается, никакой. Просто на-

звания разные.

68% 21% 11%

шаурма

шаверма

твистер

39%

52%

9%

свитер

водолазка

бадлон

22% 22%

56%

салки

пятнашки

догонялки

67% 33%

20%

80%

пончик

пышка

тема 
номера
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как это – говорить 
по-питерски?
говоры существуют не только в далеких деревнях, но и в 

Петербурге! не верите? тогда давайте сравним слова, 
которые употребляют жители двух столиц. у нас – шаверма,  
у них – шаурма (а это все тот же салат в обжаренном лаваше). 
у нас – парадная, у них – подъезд, у нас – поребрик, у 
них – бордюр, у нас бадлон, у них – водолазка. как же так 
получилось? давайте разбираться.

Если вы хотите узнать больше об 
особенностях петербургской речи, 
то вам стоит прочитать книгу  
Л. А. Вербицкой «Давайте говорить как 
петербуржцы». Из этой книги вы може-
те узнать правила употребления слов 
и постановки ударений! Прокачайте 
свою грамотность!

текст и рисунки: Агата Клубова, 8 «Б»

ПАрАДнАя и ПоДъезД. 
в чем рАзницА?
В общелитературный язык вошел 

московский вариант – подъезд. С этим 
словом всё понятно, а вот питерское 
«парадная» восходит к тем временам, 
когда у каждого городского дома (не 
лачуг и хижин) было минимум два вхо-
да – парадный и черный. Так вот, нуме-
рация подъездов и квартир в Петер-
бурге базировалась на счете парадных. 
В Петербурге некоторые парадные 
входы – это большие, красивые и яр-
кие лестничные клетки и с элементами 
декора.

БорДЮр и ПореБриК. 
теХнология устАновКи
Бордюр – камень для разделения 

2-х и более зон. Перед его установкой 
в земле делают углубление, так назы-
ваемое корыто. Плита утапливается в 
землю. Сам бордюр всегда идет вро-
вень с асфальтом, плиткой, землей или 
любым другим материалом.

 Поребрик – камень для разделения 
нескольких площадок. Перед установ-
кой делать углубление в земле необяза-
тельно. Нижняя часть не должна утапли-
ваться в почве. Однако поребрик всегда 
выступает над уровнем земли. Оба кам-
ня делаются из бетона или из гранита.

Бордюр чаще устанавливают для 
разделения газона и тротуарной зоны, 
а поребрик разделяет уличные пло-
щадки (проезжую часть с частью для 
пешеходов) 

Не поверите, но дорожный 
бордюр – вовсе не новое изобрете-
ние, а его появлению мы обязаны 
еще древним римлянам! Они первы-
ми придумали огораживать дорогу с 
помощью брусчатки из натурального 
камня. Камни бордюра над дорогой 
возвышались примерно на 50 см.

воДолАзКА или 
все-тАКи БАДлон? 
Кофта с длинными рукавами, кото-

рая есть почти у каждого. Естественно, 
водолазка и бадлон – это одно и то же, 
разве что у бадлона чаще всего есть 
кнопки-застежки на плече, чего никог-
да не встретишь на водолазках! А так…
обе вещи могут быть как однотонны-
ми, так и с яркими принтами, вязаными 
и трикотажными, укороченными и, на-
оборот, удлиненными.

ПышКА – ПончиК
Вообще, это то же дрожжевое те-

сто во фритюре (в кипящем масле). 
Но когда мы произносим «пышка», мы 
представляем себе просто колечко жа-
реного теста, немного помятое, очень 
сладкое и мягкое, с присыпкой или без. 
А вот пончик – толстая, сухая булка, об-
литая глазурью, часто со всякими при-
сыпками.

ПятнАшКи-сАлочКи
И пятнашки, и салочки – детская 

подвижная игра, по правилам которой 
водящий пытается догнать кого-либо 
из убегающих партнёров и коснуться 
его рукой – «запятнать», после чего по-
следний превращается в водящего.

Салки почти то же, что пятнашки, 
но тут есть два варианта самой игры: 
когда вы просто бегаете и пятнаете ру-
ками ребят и когда вы бегаете с мячом, 
попадать в детей нужно уже мячом.

стерКА, лАстиК, резинКА
Канцелярский предмет для стира-

ния карандашных записей. Разницы 
никакой в предметах вовсе нет, про-
сто в Москве большинство использует 
слово «ластик», а в Петербурге чаще 
встречаются вариант «стёрка». Кстати, 
москвичи и петербуржцы отказыва-
ются считать друг друга грамотными, 
и часто из-за названия канцелярского 
предмета у них возникают споры.

мосКовсКие 
и ПитерсКие синонимы
Впрочем, признаюсь, отдельного 

говора Петербурга или Москвы в чи-
стом виде уже нет, замечать различия с 
каждым годом становится всё труднее 
и труднее. И пусть наличие или отсут-
ствие разницы в «шаурме» и «шавер-
ме» служит предметом многих горячих 
споров петербуржцев с гостями горо-
да, а вы сторонник московского бадло-
на… Главное – говорить правильно!

ластик

стирательная 
резинка

стиралка

55%

23%

22%

А КАК говорим мы?

мы провели опрос среди 
двух восьмых классов и 
узнали, какими словами 
ребята привыкли называть 
эти изображения. в опросе 
принимало участие 30 человек. 
 
ответы ищите на рисунках! 
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вы даже 
не догадывались!

И первое заблуждение связано 
со строками Александра Сергеевича 
Пушкина «На берегу пустынных волн 
стоял он, дум великих полн...» Так вот! 
Пустынно на берегу финского зали-
ва никогда не было! На месте будущей 
столицы Российской империи стояло 
множество рыбацких деревень, кото-
рые были заселены финно-угорами. 

Также многие думают, что Петро-
павловская крепость – главный символ 
нашего города – ни разу штурмом взя-
та не была. Это правда лишь отчасти. 
Вот что сообщает газета «Правда» от 25 
июля 1939 года: «Огонь кораблей уси-
ливался. Десант пошел в наступление. 
В полном снаряжении отряды моряков 
прыгали в воду. Достигнув берега, они, 
маскируясь, шли на штурм крепости. 
Наступление поддерживали танкет-
ки. «Противник» не устоял против 
стремительного натиска, и десант 
овладел берегом».

Это была демонстрация возможно-
стей десанта на берегу Петропавлов-
ской крепости.

Некоторые думают, что «Медный 
Всадник» сделан из меди. Нет! один 
из главных символов нашего горо-
да сделан из бронзы. Но почему его 
называют «медным»? Дело в том, что в 
России XVIII века любой сплав метал-
лов, где использовалась медь, разре-
шалось называть медным, а бронза – 
это сплав олова и меди! 

«Поцелуйтесь, чтобы не расстать-
ся!» – такую фразу обычно говорят на 
Поцелуевом мосту. Какое отношение 
название моста имеет к поцелуям? На 
самом деле – никакого! Ещё в 1780-х го-
дах люди дали такое название в честь 
заведения «Поцелуй», находившегося 
рядом с мостом. А вот следующие по-
коления объяснили происхождение 
названия по-другому.

я уверен, что многие из вас до сих 
пор убеждены в правдивости 

некоторых мифов о санкт-Петербурге.

В 2014 году команда 11-х классов 
«Ч.Т.Д» снимала клип для КВН. По сю-
жету, учеников, которые плохо знают 
предмет, оставляют в подвале, где они 
сутками напролёт учат уроки и, измо-
ждённые, пишут формулы на стенах 
подвала. Мы решили проверить, оста-
лись ли эти надписи на стенах подва-
ла спустя 8 лет? Специально для этого 
редакция договорилась с Владимиром 
Юрьевичем (завхозом), и нам разреши-
ли спуститься в подвал.

И …о чудо! Надписи не только от-
лично сохранились, но и размножи-
лись: были добавлены надписи от дру-
гих команд, которые обыгрывали клип 
«Ч .Т. Д» в своих выступлениях. 

я надеюсь, что после прочтения 
этой статьи вы поймёте, что всегда 
надо проверять информацию, кото-
рую узнали.

Александр Богородский, 6 «Д»

и у нАшего лицея есть свои мифы. 
КАК Же они Появились? А вот тАК!

редакция журнала «Semper Felix» трепещет в подвалах лицея

тема 
номера

Это саша. он изображает диму коваля  
из клипа

таинственный коридор

бежим из подвала

у лицея есть свои ужасы

Подвальные трубы

Пробираемся в подвал

надписи в подвале на стене 
душераздирающие

город в расцвете
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Прогулки По 
Приморскому 

району

Прогулка осенью 
холодной!

Первым делом нас окатила фут-
больная волна, но мы с ней справи-
лись. Этот памятник в виде волны 
действительно посвящен футболу, точ-
нее, чемпионату мира по футболу 2018 
года. 

Яхтенный мост, идя по которому 
можно вообразить себя альпини-
стом… Лед по всей поверхности моста 
не давал нам идти спокойно: каждый 
шаг мог сопровождаться падением! А 
свирепый ветер, дующий прямо в лицо, 
мог спокойно сбить нас с ног, если у 
льда не получалось этого сделать. Мне 
казалось, что они работают в команде, 
как два ребенка, которые ставят под-
ножки проходящим мимо людям. Но, 
к счастью, мы нам удавалось ловко 
балансировать, иногда покачиваясь, 
на льду и вовремя отворачиваться от 
порывов ветра. Жуткий аномальный 
мороз посреди осени! А ведь тогда мы 
были одеты даже теплее, чем сейчас, 
зимой! Но мы не только морозили фо-
тоаппараты и носы на мосту, мы иногда 
останавливались, чтобы перевести дух 
и сфотографироваться на фоне «бело-
го ничего», да, именно так я буду это 
называть. «Белое ничто» – это когда 
небо и лед одного серого или белого 
цвета, и между ними пропадает грани-
ца. Такое ощущение, что мир вообще 
испарился и осталось только непонят-
ное «белое ничто» и скользкий мост. 
Какое счастье, что мост не бесконеч-
ный, и он кончился! Ооо...это длилось, 
наверное, вечность! Так что мы были 
просто счастливы, когда наконец со-
скользнули с тропинки.

маршрут: Питерлэнд – яхтенный мост – 
«газпромарена» и обратно

как оседлать футбольную волну и с 
помощью чего? холодно ли гулять 

аномально холодной осенью по 
берегу Финского залива? как пройти 
проверку на прочность от ветра на 
ледяном мосту?

Это что еще за башня? Заметить ее 
на фоне «белого ничего» очень труд-
но, ведь и сама колонна белого цвета. 
Лишь купол у нее золоченый. Очень 
непонятная. Странная. Она стояла 
прямо перед еще одни мостом, на ко-
торый (слава богу!) мы уже не пошли. 
Оказалось, что это колокольня. Даже 
не колокольня. Арка-звонница. С кари-
льоном! Вот совсем не так я себе пред-
ставляла колокольню! Мы посмотрели 
на нее, лично я – косо, и пошли дальше.

Арка создана по 
проекту московского 
архитектора Игоря Гун-
ста, открыта 27 мая 2002 
года при подготовке к 
празднованию 300-ле-
тия Санкт-Петербурга.

Это не церковь. Это арка-звонящая

Лицей №
64. Sem

per Felix. 2023 год. Петербург школьника



6160

Прогулки По 
Приморскому 

району

Мы перешли к главной и самой 
красивой части прогулки! К самой 
«Газпром-арене». Когда я была малень-
кая, мне казалось, что это летающая 
тарелка, и я очень хотела к ней по-
дойти. И вот сейчас, когда мне выпала 
такая возможность, я могу точно себе 
сказать: это не летающая тарелка! Это 
стадион, где проходят разные сорев-
нования, в том числе чемпионаты по 
футболу. Футбольные команды заби-
вают голы, болельщики плачут от сча-
стья! В такие дни внутри, наверное, 
очень шумно, и за пределами Арены 
тоже. Футбольные матчи – шумные 
мероприятия. Удивительно другое: ав-
тором проекта «Газпром-арены» был 
японский архитектор Кисё Курокава. 
Япония – технологически развитая 
страна, так что, скорее всего, поэтому 
я придумала себе «Теорию летающей 
тарелки». Вид-то у арены очень совре-
менный. Она блестит и даже светится. 
Чаще всего синим. Арену начали стро-
ить в 2007 году, но сдали в эксплуата-
цию только в 2016.

Памятник Сергею Мироновичу 
Кирову встретил нас, стоя на пороге 
«Газпром-арены». Вообще на момент 
знакомства я не знала о нем (и о Ки-
рове, и о памятнике ему) абсолютно 
ничего, но, как оказалось, это был 
российский революционер, советский 
государственный и политический дея-
тель. Надо сказать, что в молодости он 
был журналистом, прямо как мы. Он 
работал во Владикавказе в редакции 
газеты «Терек». Кстати, «Киров» – это 
псевдоним, а настоящая фамилия – Ко-
стриков.

А почему он там стоит? Выяснилось, 
что 30 июня в 1950 году на Крестов-
ском острове были открыты стадион, 
которому присвоили имя С.М. Киро-
ва, и памятник самому Кирову (копия 
памятника 1939 года, установленного 
у Кировского завода). Этот стадион 
существовал до 2006 года и считался 
одним из самых больших стадионов 
мира. Потом на его месте построили 
«Газпром-арену», а памятник как стоял, 
так и стоит!

Детская площадка – странные бу-
гры. Мне доводилось видеть много 
разных детских площадок, но такую я 
не видела никогда. На покрытии есть 
какие-то странные бугры. И, честно 
сказать, непонятно, для чего они тут 
вообще. Что с ними делать? Сидеть на 
них? Залезать на них и спрыгивать? Как 
они вообще связаны с футболом? На 
бутсах у футболистов есть бугры, что-
бы не скользить по траве на поле, но 
мне кажется, что лазить по подошве 
было бы странно. Хотя мы решили за-
лезть. Вот еще странная конструкция в 
виде горки и одновременно лестницы. сКольКо?

Максимальное коли-
чество зрителей – 68000. 
При этом 24000 человек 
вмещает нижний ярус, 
а верхний оставшиеся 
44000 человек. 

Парковочные места 
возле стадиона – 2732, 
внутри – 230. 

Общая площадь – 287 
680 кв. метров. Стоимость 
строительства – 42 милли-
арда евро. 

Высота стадиона – 75 
метров, а вес одной кры-
ши – 10,5 тонн.

На горку мало похоже. И это все равно 
детская площадка, даже если она вы-
глядит, как арт-объект.

Наша следующая остановка мне 
очень понравилась. я даже придума-
ла этому месту подходящее название 
– «Подмостовье». что же это такое? 
Подмостовье – это скейт-парк, кото-
рый находится под зсД. Он неболь-
шой. Там есть множество трамплинов, 
или/и (как это называется?) зоны для 
исполнения трюков на скейтборде. Ин-
тересно, катается ли там кто-то? Разу-
меется, не в такую погоду. 

Памятник с. м. кирову нас встретил

даже старшеклассникам хочется почувствовать себя частью инопланетного пейзажа

«Подмостовье»
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Качели для серфинга. Если выйти 
на пристань прямо за «Газпром-аре-
ной», то можно найти там... качели! 
Конечно, в лютый мороз лучше воз-
держаться от поисков этих качелей, 
но ...если вы их уже нашли... обязатель-
но покачайтесь! Между прочим, там 
не простые качели! Они все разного 

размера и формы. Есть обычные – на 
одного. Есть широкие и длинные – на 
двоих. А есть такие, на которые даже 
можно вставать! Они в виде досок для 
серфинга. Качели – супер!

Рядом с качелями находится вход 
на станцию метро «зенит», но она не 
работает, или работает, но мы не попа-
ли в это рабочее время! 

Вдали виднеется «Полтава»... Да, 
на качелях мы не задержались, сразу 
пошли смотреть на «Полтаву». «Пол-
тава» – это корабль, построенный в 
эпоху Петра I для сражения со шве-
дами, в ходе северной войны. раз-
умеется, это лишь копия настоя-
щей «Полтавы». Её построили в 2018 
году и установили сначала в Яхтен-
ном порту, а потом – в Парке 300-ле-
тия, на заранее подготовленном для 
корабля месте. Еще это и корабль-му-
зей, и я думаю, что посетить это ме-
сто нужно: и на корабль посмотреть, 
и восхититься искусством строителей 
Российской Империи, посмотреть, 
как выглядит корабль изнутри.

мяч-гигант. Немного помятый, но 
все же мяч! Информации про высоту 
и ширину этого мяча в интернете нет, 
а жаль! Так что, читатели, придется вам 
ехать и замерять, у меня под рукой ру-
летки не оказалось. Не нашла и даты, 
когда его построили. Мячик никому не 
нужен, и от этого он сдулся.

Неужели настало время отправлять-
ся в обратный путь? Ура! НО... мы так 
утомились ходить вокруг этой «Газпром- 
арены»... Сил на обратный путь явно не 
хватало! Но мы нашли выход: решили 
перекусить, еду мы взяли с собой. Стало 
гораздо лучше. Мы снова прошли мимо 
Сергея Мироновича, который уже не 
встречал нас, а провожал. 

ворона номер 3003. Вдруг отку-
да-то послышался слабенький «Кар!» 
Мы с Владой насторожились, а потом 
увидели... ворону! Ворона сидела на 
колонке системы оповещения, а ря-
дом был какой-то счетчик, похожий на 
часы. Я не знаю, что за цифры он пока-
зывал, но там было «30.03».

Прогулки По 
Приморскому 

району

КорАБль 
ПолтАвА

удовольствие от кофе и пончи-
ков. Мы вернулись к торговому ком-
плексу «Питерлэнд», а уже там решили 
зайти в какое-то небольшое кафе-ла-
рек. Мы взяли кофе, который отогрел 
нас после прогулки по морозу, и про-
сто вкусные пончики!

Сколько препятствий мы преодо-
лели! А сколько всего увидели! Как за-
мечательно, что можем рассказать 
об этом вам! Друзья, никогда не забы-
вайте о том, что нужно стремиться 
преодолевать трудности и жить на 
позитивной волне!

Агата Клубова , 8 «Б»умиротворяющие покачивания

ворона на часах! обратите внимание на циферблат!

слегка помятый мяч у станции метро «зенит» и облако похожее на зайчика

не попали в метро
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